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Si no te quieren como tú quieres que te quieran, ¿de qué te sirve que te quieran? . Amado Nervo
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La consejera de Agricultura, Pes-
ca, Agua y Desarrollo Rural, Carmen 
Crespo, mantuvo un encuentro de 
trabajo en materia hídrica con el de-
legado de Gobierno de Andalucía en 
Córdoba, Adolfo Molina, tras el cual 
se presentó “el proyecto de la solu-
ción definitiva de las conducciones 
de La Colada-Sierra Boyera”. 

Crespo  anunció que “este proyec-
to está terminado y se va a licitar en 
breve”, recalcando que el Gobierno 
andaluz declara de urgencia esta 
actuación “para recortar los plazos al 
máximo posible”.

La responsable de Agua  destacó 
que se trata de una obra “que bene-
ficia a 27 municipios donde residen 
80.000 habitantes” y  calificó el pro-
yecto como “ambicioso, definitivo y 
de alta ingeniería”. Crespo  informó 
que el presupuesto de esta actua-
ción asciende a 11,3 millones de eu-
ros, que tiene un plazo de ejecución 
de un año y tres meses, y que “es la 
solución definitiva que estaban es-
perando los ciudadanos de la zona 
norte de la provincia”.

La  consejera  explicó que desde el 
Gobierno central se inició el proyec-
to pero quedó paralizado en 2009 
hasta que el ejecutivo de Juanma 
Moreno “lo recogió en la pasada 
legislatura y lo declaró de compe-
tencia autonómica en 2020”. “Va-
mos a darnos toda la prisa posible”, 
ha apuntado Crespo, que aplaude 
la obra de emergencia, que no es 
competencia de la Junta y “está en 
marcha” pero “a la que se ha dado 
demasiadas vueltas porque la emer-
gencia existía antes, en concreto 

desde 2020”. 
Al hilo de esta cuestión, la conseje-

ra  pidió al Estado “que acometa la 
conexión de Puente Nuevo con Sie-
rra Boyera para acabar con los pro-
blemas de agua de Los Pedroches” 
y  expresó su sorpresa por qué la 
reducción del 11,5% de las inversio-
nes que contemplan los Presupues-
tos Generales del Estado (PGE) para 
2023 en la cuenca del Guadalquivir. 

Carmen Crespo  comentó que la 
bajada del 63,5% de la inversión para 
actuaciones en Córdoba el próximo 
año supone “un jarro de agua fría 
porque desde el Gobierno de Anda-
lucía esperábamos que se encarga-
ran del proyecto de Puente Nuevo, 
que ofrecería una doble vía a la zona 
norte de la provincia para que no 
tenga problema con el agua nunca 
más”. “Pensábamos que este proyec-
to lo incluirían en los PGE para em-
pezar su estudio, pero no lo hemos 
encontrado”,  subrayó.

Por el contrario, el Gobierno anda-
luz continúa mostrando una actitud 
proactiva encaminada a dar solución 
a las necesidades de los habitantes 
de la Comunidad Autónoma y, como  
afirmó Crespo, “la Junta se ofrece a 
colaborar con la administración pro-
vincial y el Estado para poder sacar 
esa doble vía adelante”. Al respec-
to, apuesta por que se registre “una 
enmienda que permita a los Presu-
puestos Generales del Estado tener 
en cuenta ese proyecto y sentarnos 
con la Administración competente 
para hablar de financiación” con el 
objetivo de que “la zona norte de 
la provincia de Córdoba tenga una 

doble vía” que garantice su abaste-
cimiento en el futuro.

Crespo  subrayó que “la política de 
agua tiene que ser de primer orden 
en una tierra seca y afectada por el 
cambio climático” como Andalucía 
y  afirmó que, para materializar esta 
prioridad, “hay que plantear presu-
puestos posibilistas que permitan 
llevar a cabo las inversiones hídricas 
necesarias en este territorio porque, 
si no, nos ponen en desventaja con 
otras zonas”. Al respecto,  recordó 
que el Gobierno andaluz ha movili-
zado en los últimos años 1.500 millo-
nes para obras relativas a política de 
aguas y que esta región cuenta con 
dos Decretos de Sequía que reúnen 
medidas por valor de 141 millones 
de euros. “Estamos dando grandes 
pasos en las cuestiones hídricas de 
nuestra tierra”,  remarcó la consejera, 
lamentado que, por el contrario, el 
Estado haya destinado al Decreto de 
Sequía de la cuenca del Guadalquivir 
“solo 9,6 millones de euros”.

La consejera  recordó que el Eje-
cutivo andaluz ha movilizado en los 
últimos años 146 millones de euros 
para acometer un total de 54 pro-
yectos relativos a infraestructuras hi-
dráulicas de depuración, saneamien-
to y abastecimiento. “Desde la Junta, 
estamos trabajando rápidamente 
para tener posibilidades hídricas en 
nuestra tierra y depurar nuestras 
aguas residuales”, ha aseverado.

Crespo  puso en valor que en la 
provincia de Córdoba “se han inau-
gurado ya cinco depuradoras” y ha 
anunciado “que en este trimestre 
comenzarán proyectos de depu-

La Junta presenta la “solución definitiva” de La Colada en la que invertirá 11,3 millones de 
euros y declara la obra de urgencia

La consejera solicita al Estado que ofrezca una doble vía de abastecimiento al norte de Córdoba 
con el proyecto de Puente Nuevo

elp

La Consejera ha presentado la actuación que va a solucionar el problema del agua

radoras importantísimas que, si es 
posible, podrían aportar aguas rege-
neradas para el futuro” si la cuenca 
de Guadalquivir concede las auto-
rizaciones correspondientes. Estas 
declaraciones hacen referencia a la 
EDAR de Pozoblanco y a la depura-
dora y agrupación de vertidos de Va-
lenzuela, que suponen una inversión 
global de 8,8 millones de euros y be-
neficiarán a 18.500 habitantes.

En cuanto a 2023, el Gobierno an-
daluz tiene previsto ejecutar siete 
obras más relativas a depuradoras 
y agrupaciones de vertidos y conti-
nuarán la licitación y redacción de 
otros 35 proyectos hidráulicos. En-
tre otras actuaciones, la consejera 
ha resaltado que “está próxima la 
adjudicación” de las EDAR y agrupa-
ciones de vertidos de Torrecampo, 
Santa Eufemia, Guadalcázar y La 
Granjuela, cuyo presupuesto global 
roza los 17,5 millones de euros y que 
supondrá mejoras para alrededor de 
3.800 cordobeses. Además, como ha 

apuntado Carmen Crespo, “a corto 
plazo se inician la redacción de pro-
yectos” de La Rambla y Montalbán, 
La Carlota y Rute, de los que se be-
neficiarán 28.000 personas; mientras 
que el proyecto de la depuradora y 
agrupación de vertidos de Albendín 
(Baena), Almodóvar y Benamejí ya se 
encuentra avanzado.

Por otro lado, la Junta impulsará en 
la capital cordobesa el proyecto de 
abastecimiento en alta Cerrillo - Los 
Villares - Cerro Muriano, con un pre-
supuesto estimado de unos 7 millo-
nes de euros y cuyo proyecto, como 
ha comentado Crespo, “está prácti-
camente finalizándose”, por lo que 
se espera que se licite en 2023. Esta 
obra es una de las 17 actuaciones de 
este tipo declaradas de interés de la 
Comunidad Autónoma en 2020 para 
garantizar el agua a 3,6 millones de 
andaluces que residen en 215 muni-
cipios de Andalucía. En total, estas 
obras alcanzan una inversión de 430 
millones de euros.

El portavoz del Grupo Socialista en 
la Diputación de Córdoba, Esteban 
Morales Morales informó  que el Co-
mité de Sequía mantiene que hay 
reservas suficiente hasta el mes de 
febrero y que las obras de bombeo 
en La Colada “van en plazos”, según 
la Confederación del Guadiana, por 
lo que “somos optimistas para que 
en breve plazo dispongamos de más 
recursos”.

El embalse de Sierra Boyera, situa-
do en la demarcación hidrográfica 
del Guadalquivir, río Guadalmellato, 
abastece a 24 municipios localizados 
en la zona norte de la provincia de 
Córdoba, con unos 79.000 habitan-
tes.

A fecha actual el embalse se en-
cuentra en situación de emergencia 
y, analizados los consumos mensua-
les y las pérdidas por evaporación, 
de no producirse aportaciones de 
importancia, se espera que en fe-
brero del año próximo se agotaría el 
agua disponible.

Dicha situación unida a la ausencia 
de recursos subterráneos suficientes 
en el entorno determina como única 
alternativa viable para disponer de 
agua para satisfacer las demandas 
del abastecimiento la del aporte 
de recursos superficiales regulados 
desde el embalse de La Colada, ubi-
cado en la demarcación hidrográfica 
del Guadiana, río Guadamatilla.

Las actuaciones que se inician aho-
ra garantizan dicho aporte y consis-
ten básicamente en una toma flo-
tante en el embalse de la Colada, de 
la que parte una corta conducción 
hasta un depósito regulador, que 
alimenta una estación de bombeo 
con una impulsión que conecta con 
la conducción existente (realizada 
en su día por la Junta de Andalucía) 
que llega al depósito regulador de 
Cuartanero, y, desde allí, a la ETAP 
de Sierra Boyera. Se prevé el acon-
dicionamiento de estas conduc-
ciones y depósito existentes, cuyo 
estado real no se conoce suficien-
temente. Y, asimismo, un refuerzo 
del pretratamiento en la ETAP dada 

Alcaldes del Guadiato y Los Pedroches visitando el incio de los trabajos

Las obras en la Colada  van a “buen ritmo”

 Esta actuación está prevista que  termine para el próximo mes de enero

elp

la previsible diferencia de calidades 
de las aguas brutas a trata y las ins-
talaciones auxiliares de suministro 
eléctrico.

El importe máximo para la inter-
conexión de los dos embalses es de 
4.368.329,61 euros, y se espera que 
esté operativa en enero de 2023.
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Comidas y Camas
Bodas, Bautizos y Reuniones
Telf.:  957 140 443
Fax:  957 141 749
Móvil: 687 805 916 
  
hostalelcazadorhinojosa@hotmail.com
www.hostalrestauranteelcazador.es

Avd. Marqués de Santillana, 112   Hinojosa del Duque (Córdoba)
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Las obras del bombeo de emer-
gencia de  La Colada van a buen 
ritmo y  está previsto que se cum-
plan los plazos estipulados que 
marcan la fecha de enero de 2023 
para que esté concluido.

A tenor de esto, la Junta de An-
dalucía ha anunciado “el proyecto 
de la solución definitiva de las con-
ducciones de La Colada-Sierra Bo-
yera”,  que va a tener una inversión 

de 11,3 millones de euros y  que 
tiene un plazo de ejecución de un 
año y tres meses.

 La pregunta es saber cuándo van 
a empezar, ya que  la situación a 
nivel hídrico es crítica. Esperemos 
que sea realidad y no sea propa-
ganda de  cara a las próximas elec-
ciones municipales y nacionales 
que está previsto que se celebren  
en 2023.

Por otra parte, ante las conse-
cuencias de la guerra entre Rusia 
y Ucrania, desde la Diputación de 
Córdoba  se ha aprobado un plan 
de ayudas que recibe el nombre  
de   Plan +Municipalismo, un plan 
excepcional de subvenciones a en-
tidades locales de la Provincia para 
Paliar las Consecuencias Económi-
cas de la Guerra de Ucrania +Mu-
nicipalismo establece que el 50% 

del total del crédito disponible se 
distribuirá como cantidad fija e 
igual entre todos los municipios 
y entidades locales autónomas, 
mientras que el resto se distribuirá 
atendiendo a criterios de pobla-
ción y dispersión.

Son muchos los problemas y las 
demandas que tienen los munici-
pios, uno de los principales  es el 
desempleo, ya que las altas tasas 

de paro ahogan a los municipios 
del Guadiato, que están ávidos de 
la puesta en marchas de iniciativas 
empresariales que ayuden a crear 
empleo y generen riqueza, una ri-
queza que tiene que repercutir  en 
la zona y que permita la retroali-
mentación de un circuito, creación 
de empleo-fijación del territorio 
para que  el Guadiato pueda revivir 
y sea una zona próspera.

Medidas reales o fuegos de artificio

La actitud es siempre esa vía de 
comunicación muy importante en 
la vida de las personas, y es ese pun-
to de unión que sirve para unificar 
criterios  y aportar todo lo mejor de 
uno para el bien común.

 Hoy  en este escrito que empiezo 
hacer quisiera agradecer, profun-
damente y de todo corazón, a una 
persona que dice mucho de lo que 
significa ser responsable, David 
Agustín Sedano   Caballero. Es  una   
persona muy cercana y desde su lu-
gar de trabajo en ese Ayuntamiento 
de Belmez, en ese área dentro de esa 
concejalía, siempre está en ese sitio 

Siempre esa sonrisa y esa gran disponibilidad al servicio de su pueblo

Una actitud que le hace ser 
muy querido

deseado para hacer que la gestión 
encomendada sea lo más acorde 
al fin proyectado. Siempre  tiene 
ese don de palabra y esa educación 
exquisita en el trato con los demás, 
trabaja y su pasión por su pueblo, es 
nunca dejar de estar al lado de las 
personas que lo necesiten.

 Como  belmezano me siento muy 
orgulloso de él porque su virtud más 
cercana y llena de ilusión por querer 
hacer y hacer, y estar siempre pen-
sando en todas esas actuaciones 
suyas en esos eventos que van sur-
giendo y que él, los desarrolla de una 
forma eficaz y su competencia es de 
diez. 

Cuando desde esa juventud, se 
apuesta por una   ideología política,   
para servir al ciudadano y trabajar 
para que todo esté en regla y nunca 
dejar de lado las necesidades de la 
vecindad, eso significa que tu entre-
ga es desde tu corazón.  Esa  entre-
ga ya le viene desde sus tiempos de 
música y a través de ese micrófono   
David Agustín Sedano, ya nos ha-

cía pasar un tiempo muy agradable 
desde ese grupo Géminis que tanto 
y tanto nos regaló por esas ferias y 
fiestas, como vocalista de ese fe-
nomenal grupo. Cuando  eres de 
esa textura y sientes que quieres lo 
mejor para tu pueblo, algo que hace 
diariamente desde esa plataforma 

política, que nos acerca a estar enor-
memente satisfechos de ese trabajo 
digno que David Agustín Sedano 
hace por nuestro Ayuntamiento, 
te reitero las gracias como paisano 
tuyo y te agradezco profundamente 
tu cariño y trabajo por nuestro Bel-
mez, gracias de corazón.
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Adalberto 
García Donas León

Carlos 
Serrano

“Si la muerte no fuera el preludio a 
otra vida, la vida presente sería una 
burla cruel”

Todos tenemos anécdotas de 
nuestra niñez que, en definitiva, son 
enseñanzas recibidas de nuestros 
padres y abuelos, y que, posterior-
mente, a lo largo de nuestras vidas, 
influyen decisivamente en nuestra 
forma de pensar y de actuar. En mi 
caso, os quiero hacer partícipes de 
una anécdota, en materia religiosa, 
que me hizo pensar mucho durante 
toda mi vida, y que me ha conducido 
a una fe profunda.

Ocurrió una tibia mañana del mes 
de marzo de 1.948. Aún era casi de 
noche. Estaba amaneciendo. Más o 
menos las seis de la mañana. El sol 
permanecía escondido en el hori-
zonte. Mi madre me despertó sua-
vemente, los dos vivíamos solos, en 
compañía, y me indicó me levanta-
se y me sentase en un sillón verde 
grande que nos habían regalado 
para que mi madre pudiese sentarse 
alguna que otra vez. Me recliné y me 
tapó con una manta oscura, no re-
cuerdo el color. Ella se había levanta-
do antes y la encontré vestida con la 
mejor ropa de que disponía. Estaba 
muy guapa, y con una sonrisa en su 
cara demacrada y su cuerpo excesi-
vamente delgado. Con un gesto elo-
cuente de sus dedos en la boca me 
indicaba que guardase silencio.

Y entonces algo llegó a mis oídos 
que me llamó poderosamente la 
atención.  Era un sonido de campa-
nita que, de vez en cuando, sonaba 
en la lejanía, pero que, acompasa-
damente, se iba acercando cada vez 
más. Hasta que al final la sentí muy 
cerca, casi en la puerta de nuestra 
casa. Yo no comprendía nada, no 
sabía qué era aquello o qué estaba 
ocurriendo. Pero muy pronto saldría 
de dudas. En la puerta de la habita-
ción aparecía recortada la figura de 
D. Pedro, el párroco. Venía acompa-
ñado de dos monaguillos vestidos 
con sotana roja y con unos roque-
tes pequeños blancos; uno de ellos 
sujetando con las dos manos una 

cruz alargada, y el otro con un reci-
piente de cobre sujeto con la mano 
izquierda en el que se suponía lleva-
ba agua bendita, y en la derecha una 
campanilla que hacía sonar de vez 
en cuando. El sacerdote con sotana 
negra, birrete negro que se quitó al 
entrar en casa, roquete blanco y es-
tola morada. En la mano llevaba una 
cajita redonda y pequeña, color oro, 
que depositó sobre la mesa que mi 
madre había cubierto previamente 
con un mantel blanco y una vela. 
Fueron imágenes imborrables y tre-
mendamente sencillas. Mi madre de 
rodillas, y el sacerdote administrán-
dole dos Sacramentos: la Eucaristía 
y la Extrema Unción. Recuerdo per-
fectamente los ojos brillantes de mi 
madre, enmarcados en una figura 
y rostro demacrados a causa de la 
tuberculosis. Quizá, sin yo saberlo, 
estaba en presencia de la vida y la 
muerte. Fue su preparación para 
la muerte, como un recibir la vida 
cuando la estaba perdiendo.

 Una vez se marchó el sacerdote, mi 
madre se dirigió a mí, me dio un beso 
en la frente y se dejó caer muy cansa-
da en la cama, las fuerzas le fallaban. 
Se acercaba el final, ella lo sabía, yo 
lo presentía, y nada podíamos hacer. 
Y unas palabras brotaron de sus la-
bios: “Hijo, no lo olvides nunca, la fe 
salva siempre, y la muerte sólo es el 
paso entre una vida y otra”.

A través de mis estudios sobre la 
historia de las religiones, descubrí 
que La práctica religiosa de honrar a 
los muertos se remonta a los Nean-
dertales. En muchas culturas y luga-
res del mundo era costumbre dedi-
car un día al culto de los espíritus de 
sus antepasados, coincidiendo, des-
de épocas remotas, con el inicio del 
mes de noviembre.

Este lugar de reposo, donde se 
depositaban los cadáveres, se ha 
definido históricamente con dos 
palabras: “Cementerio” y “necrópo-
lis”, con concepciones totalmente 
diferentes y opuestas, tan opues-
tos como los conceptos de “vida” y 
“muerte”. 

El término “necrópolis” es una pa-
labra compuesta derivada del grie-
go (nekros” muerte, y polis” ciudad). 
Es decir, la “necrópolis” es “La ciudad 
de los muertos”, cuyo nombre se 
mantuvo largo tiempo, en concreto 
hasta la aparición del Cristianismo. 
La palabra necrópolis la seguimos 
oyendo repetidas veces cuando 
salta la noticia de nuevos descubri-
mientos arqueológicos. 

Con la llegada del Cristianismo, un 
grito de Libertad y de victoria frente 
a la muerte se extiende de Oriente a 
Occidente. Éste es el profundo sig-
nificado de la palabra “cementerio”. 
Para el Cristianismo el lugar donde 
se depositan los fallecidos, pasa a 
llamarse “CEMENTERIO”, palabra de 
raíces griegas, derivada del término 
griego “Koimetérion”, cuya traduc-
ción y significado sería el de “lugar 
de descanso y espera”, es decir, “dor-
mitorio”. Los cristianos de los prime-
ros siglos, en su inmensa mayoría, 
creían firmemente en la “parousía” 
o “II venida” inminente de Cristo a 
la Tierra, cuando se manifestará con 
todo su poder y gloria (en contrapo-
sición con la 1ª venida en humildad). 

 Esta creencia de muchos cristia-
nos, acerca de la “venida inminente” 
de Cristo, nunca fue enseñanza ofi-
cial, ni de los Apóstoles, ni del Ma-
gisterio Oficial de la Iglesia. Tiene su 
origen en numerosos pasajes evan-
gélicos, ( En JUAN 11, 1-45 Y Marcos 
5, 21-43), donde se narran los mila-
gros de la Resurrección de Lázaro y 
la hija de Jairo. 

En ambos casos, Jesús es cons-
ciente del valor de la vida frente a la 
muerte. Sabe que el alma de Láza-
ro, de la hija de Jairo o de cualquier 
persona, no muere, sólo reposan a la 
espera del momento de la resurrec-
ción.

La muerte es el comienzo de la in-
mortalidad. Yo me apunto a la con-
cepción cristiana de la muerte. Tú, ¿a 
cuál te apuntas? Yo prefiero reposar 
en un “cementerio/sala de espera, 
lugar de esperanza, y no en una ne-
crópolis/ciudad de muerte.

Mes de difuntos, mes de esperanza

Poco he tenido que esperar para 
volver a la carga con el tema sa-
nitario. Si el mes pasado dediqué 
este espacio a la sanidad pública 
que la veía en caída libre, este 
més la cosa se agrava y van sa-
liendo más datos sobre la misma, 
consiguiendo que esa caída libre 
la haya llevado a la UCI directa-
mente, debido a la gravedad de 
la situación, sobre todo en los pe-
queños hospitales como el nues-
tro y en los diferentes centros de 
salud. 

El dicho popular… “Mal de mu-
chos, consuelo de tontos” no 
debemos aplicarlo bajo ningún 
concepto por el hecho que los 
demás centros hospitalarios y de 
salud en toda Andalucía estén en 
una situación similar a la nuestra. 
Cuando nos ocurre alguna situa-
ción anormal por este motivo, 
debemos mostrar nuestro enfado 
en caliente a través de las hojas 
de reclamaciones, presionar con 
nuestra presencia en la calle en 
cuanto algún grupo político o 
sindical convoquen manifesta-
ciones, sea del signo que sea. La 
situación es tan grave, que todos 
a una debemos hacernos oír para 
reivindicar lo que por derecho 
nos corresponde y que tanto tra-
bajo nos ha costado conseguir.

De estar tan solo hace unos 
años a la cabeza de la sanidad 
española, hemos entrado en una 
lista con la denominación de 
mala en cuanto a los servicios 
sanitarios, las Comunidades de 
Andalucía, Murcia, la Comunidad 
Valenciana y Canarias, recibiendo 
la valoración más baja de Espa-
ña, con algunas excepciones en 
ciertos hospitales de referencia. 
Los primeros puestos los ocupan 
con denominación de buena, las 
comunidades de Asturias, País 
Vasco, La Rioja y Navarra. Con 
denominación deficiente, están 
Madrid, Cataluña, Cantabria y Ba-
leares. El resto de comunidades 
tiene la denominación de regular.

Según este estudio realizado 
por la Federación de Asociacio-
nes para la Defensa de la Sanidad 
Pública, Andalucía también se ha 
situado a la cola en cuanto a nú-
mero de médicos especialistas y 
camas por habitante, y entre las 
últimas en gasto sanitario y far-
macéutico, situándose en el cuar-
to lugar por abajo, por delante 
tan solo de Madrid, la peor, Cata-
luña y Murcia, en este orden. 

Los años de pandemia han de-
jado al descubierto que nuestro 
sistema sanitario público adolece 
de una falta progresiva de profe-
sionales en todas las especialida-
des y categorías, con una falta de 
inversión manifiesta que han pro-
vocado, junto con los sueldos ba-
jos respecto a otras comunidades, 
la emigración de nuestros profe-
sionales sanitarios a otros lugares 
más favorables y que la sanidad 
pública deje de ser una sanidad 

accesible a todos los andaluces en 
beneficio de la sanidad privada. 
En Córdoba, los máximos benefi-
ciarios son los hospitales privados 
de Cruz Roja, San Juan de Dios y 
Quirón. 

De nada vale que publiciten a 
bombo y platillo la creación de 
varios nuevos hospitales en An-
dalucía, uno de ellos en Palma del 
Río, si por otro lado están “des-
mantelando” paulatinamente por 
la puerta de atrás, los de alta reso-
lución como el nuestro y algunos 
comarcales, vaciándolos de re-
cursos financieros y humanos. De 
nada vale que sigan publicitando 
la creación de nuevos Centros de 
Salud, si por otro lado están de-
jando a la mínima expresión los 
existentes.  

Centrándome en nuestra sani-
dad más cercana, en el CHARE 
Valle del Guadiato, desde primero 
de este año que pasamos a de-
pender directamente del Servicio 
Andaluz de Salud (S.A.S.), han ido 
desapareciendo de forma sibilina, 
con nocturnidad y alevosía, es-
pecialistas, anestesista, cirujano 
y servicios varios, sin que nadie 
haya movido un solo dedo de 
forma pública para evitarlo, todo 
lo vamos averiguando por co-
mentarios bajo cuerda y a escon-
didas, hasta que al final han sido 
de tal magnitud, que el tema ha 
reventado y ha saltado por los ai-
res, dando lugar a que de nuevo 
se esté pensando ya en realizar 
movilizaciones de protesta por el 
trato que estamos recibiendo los 
usuarios de la comarca Valle del 
Guadiato, que dependemos en 
primera instancia, sanitariamente 
hablando, de dicho hospital.  

Por otro lado nos encontramos 
con el problema crónico y diría 
que hasta enquistado, que tene-
mos en el Centro de Salud de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, como ya 
comenté en su momento, donde 
se han producido jubilaciones y 
traslados de médicos de cabecera 
y enfermería que no han sido cu-
biertos. Por poner un ejemplo, en 
detrimento de los usuarios que lo 
necesitan, que cada vez son más, 
tan solo hay una plaza de psicó-
logo/a y otra de psiquiatra, que te 
da cita para tres y cuatro meses 
entre sesión y sesión, pretendien-
do con ello que se vaya apañan-
do el enfermo. Quien de verdad 
necesita de un psicólogo/a o un 
psiquiatra, con una sesión cada 
cuatro meses no le soluciona ab-
solutamente nada, viéndose en la 
necesidad de realizar un sacrificio 
económico, si buenamente pue-
de, para ser tratado por un espe-
cialista de forma particular. ¿De 
verdad piensan en los enfermos 
podemos ser tratados así? 

Por un lado piensan solamente 
en recortar y recortar en la sani-
dad pública y por otro, no dejan 
de beneficiar de forma descarada 
a la sanidad privada. 

La sanidad pública 
andaluza  entra en la UCI
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La Delegada de Sanidad en Córdo-
ba, María Jesús Botella y el Director 
del Hospital de Alta Resolución Valle 
del Guadiato, Francisco Javier Garri-
guet, se reunieron con los alcaldes 
de la Comarca Valle del Guadiato, 
para informarles sobre la actualidad 
del centro hospitalario y para salir al 
paso de la futuras movilizaciones a 
favor de la sanidad pública en la pro-
vincia de Córdoba y en defensa de 
nuestro hospital, centro de salud y el 
servicio de las ambulancias.

Para ello, el pasado 25 de octubre, 
se reunieron en dependencias hos-
pitalarias con los alcaldes de Villa-
nueva del Rey, Belmez, Valsequillo, 
Fuente Obejuna y Peñarroya-Pue-
blonuevo.

Tras la citada reunión, María Jesús 
Botella en declaraciones a este me-
dio, comentó que… “Ha sido una 
reunión de trabajo que me pidieron 
hace unos días para dejar claras algu-
nas cuestiones muy importantes. En 
primer lugar, ante las noticias que es-
tán apareciendo y manifestaciones 
que se están convocando, decir, que 
por parte de la Junta de Andalucía y 
la Consejería de Salud y Consumo, lo 

que se está haciendo es trabajar to-
dos los días porque el Hospital Valle 
del Guadiato, sea un hospital cada 
vez más importante y que cubra me-
jer las satisfacciones de la población. 
Nosotros tenemos muy claro que es 
un hospital de presente y de futuro. 
Desde el 1 de enero ha sido integra-
do al SAS, con lo que esto supone de 
garantías de cara al futuro. Se está 
manteniendo intacta su plantilla no 
facultativa, con 25 personas de en-
fermería, 21 auxiliares de enfermería, 
12 celadores, 8 técnicos en radiolo-
gía, 7 técnicos en laboratorio y 14 ad-
ministrativos, que suman un total de 
87 personas, más 14 personas de en-
fermería de refuerzo Covid que aún 
mantienen sus contratos. Respecto 
a las especialidades, no podemos 
negar que hay determinados pro-
blemas de cobertura. No lo vamos a 
negar, pero tengo que decir que de 
las 18 especialidades que hay en este 
hospital, son tres fundamentalmen-
te las que acumulan la problemática 
existente, por la dificultad que tene-
mos en encontrar médicos de estas 
especialidades que se quieran venir 
a este hospital, pero el resto, insisto, 

funcionan con absoluta normalidad. 
Las urgencias también están funcio-
nando sin problemas con una plan-
tilla de 15 personas. Los problemas 
nos vienen dados principalmente en 
Traumatología, Oftalmología y Ciru-
gía, pero repito estamos trabajando 
con todas las herramientas a nuestro 
alcance para que estas dificultades 
se resuelvan lo antes posible. Desde 
aquí invito a todos los que llaman 
a la movilización y reivindicación a 
que aporten soluciones encima de 
la mesa, porque estamos dispuestos 
a escucharlas. Quiero agradecer a 
todos los alcaldes de la Mancomuni-
dad con los que hemos estado reu-
nidos, su asistencia. Para nosotros la 
sanidad pública, universal, gratuita y 
de calidad, es algo irreversible para 
todos los rincones de nuestra pro-
vincia. Efectivamente en toda An-
dalucía y en toda España existe un 
déficit estructural de médicos, no-
tándose aún más en zonas con esta 
donde les resulta menos atractivo 
trabajar. Recientemente el Gobier-
no de España ha aprobado el 15% 
más de plazas en las Facultades de 
Medicina, lo que da cuenta del dé-

La Delegada de Sanidad, María Jesús Botella, visita el Hospital Valle del Guadiato

Destaca el mantenimiento de todos los puestos de trabajo y asegura que están trabajando para 
solventar lo antes posible la falta de algunos especialistas, incluido cirujano y anestesista

ficit existente”.
Para el director del hospital, Fran-

cisco Javier Garriguet… “El pro-
blema surge en junio por la baja 
de nuestra cirujana, aunque los 
quirófanos siguen funcionan para 
dermatología, otorrino y urología. 
A pesar de lo complicado que es 
montar un quirófano, porque de-
pende de juntar las fechas de unos 
y de otros, estamos buscando solu-
ción para todo el tema de cirugía 
con personal de Montilla o de Po-
zoblanco, que vendrían a echar una 
mano, hasta que definitivamente 
sean ellos, desde Pozoblanco los 
que den cobertura completa a 

nuestros quirófanos”.
María Jesús Botella, quiere hacer 

hincapié sobre el tema de las deri-
vaciones a otros hospitales como 
el San Juan de Dios… “Está dentro 
de los conciertos del SAS con de-
terminados hospitales, que existen 
desde el año 2012 como una herra-
mienta en beneficio del paciente, si 
este lo acepta voluntariamente”.

Y en cuanto al tiempo que podrá 
transcurrir para que nuestro hospi-
tal vuelva a la normalidad, el direc-
tor del centro hospitalario comenta 
que… “Están trabajando para que 
el mes que viene se vuelva a poder 
realizar cirugía mayor ambulatoria”.    

Visita al hospital de María Jesús Botella

El  Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo  ha puesto en 
marcha un nuevo curso en la Casa 
de la Juventud. Concretamente, se 
trata del Curso sobre funciones de 
la auxiliar de ayuda a domicilio, el 
cual se viene desarrollando desde 
finales del mes de septiembre, y 
continuará a lo largo de los meses 

de octubre y noviembre. 
Esta actividad tiene una dura-

ción total de 30 horas, y en ella es-
tán participando 20 alumnas. Con 
esta iniciativa se pretende dotar a 
las participantes de conocimien-
tos básicos para el desarrollo de las 
funciones que ejercen las auxilia-
res de ayuda a domicilio, para con-

seguir mejorar su empleabilidad.
Desde el Ayuntamiento de Pe-

ñarroya-Pueblonuevo se ha que-
rido apostar por esta iniciativa 
porque supone la oportunidad 
de adquirir conocimientos en una 
materia con grandes posibilidades 
de inserción laboral en la locali-
dad.

Un curso  formará a 20 mujeres  en funciones de la auxiliar de ayuda a domicilio
elp

Adalberto García Donas León
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La delegada de Justicia Raquel 
López,  visitó  la sede judicial de  
Peñarroya-Pueblonuevo. El parti-
do judicial comprende además de 
la sede del juzgado del municipio, 
los términos de Belalcázar, Belmez, 
Los Blázquez, Espiel, Fuente la Lan-
cha, Fuente Obejuna, La Granjuela, 
Hinojosa del Duque, Valsequillo y 
Villanueva del Rey.

  López  señaló que la sede judi-
cial de Peñarroya-Pueblonuevo 
alberga los Juzgados de Primera 
Instancia e Instrucción, número 1 y 
2, además del servicio común del 
partido judicial. El edificio cuenta 
además con Sala de Vistas, Sala 
de Bodas, espacio para detenidos, 
Registro Civil, garaje, consulta del 
médico forense y espacios para la 
Guardia Civil.

La delegada  señaló que en esta 
sede judicial se ubica una de las 
dos salas Gesell de la provincia jun-
to con la de Puente Genil, habilita-
da en 2020 con una inversión de 
21.518,37 para obra, mobiliario y 
equipos técnicos. López ha desta-
cado la apuesta de este Gobierno 
por humanizar la administración 
de justicia, ya que estas salas evi-
tan la doble víctimización de per-
sonas vulnerables que hayan sufri-
do un delito, ya que son grabadas 
para que solo tengan que declarar 
en una ocasión a lo largo del pro-
ceso judicial.

 Igualmente, López  indicó que la 
“apuesta de la Consejería de Justi-
cia por acercar y mejorar el servicio 
de justicia a los municipios, incluye 
la puesta en marcha del servicio de 

asistencia a la víctimas itinerante 
Sava itinerante, un servicio integral 
de información y asesoramiento a 
víctimas o perjudicados de deli-
tos, que cuenta con un equipo de 
juristas, psicólogos y trabajadores 
sociales que acuden a sede judicial 
de Peñarroya 4 veces al mes en ho-
rario presencial de mañana y tele-
fónico de tardes”. También presta 
un servicio de asistencia telefónica 
en guardias y fines de semana, “lo 
que pone de manifiesto la sensibi-
lidad del Gobierno andaluz con las 
víctimas de delitos, máxime si te-
nemos en cuenta que las usuarias 
mayoritarias de este servicio son 
mujeres víctimas de violencia de 
género”, apostilló la delegada. 

  López  explicó que durante el 
pasado año y 2022, la Junta ha 

La Delegación de Justicia ha invertido más de 30.000 
euros  en la reforma de los juzgados  de Peñarroya

La delegada  informó  que el juzgado de Peñarroya-Pueblonuevo se ha incluido en el nuevo plan 
de autorrefuerzo

elp

destinado 30.670 euros para ac-
tuaciones de mantenimiento y re-
forma del edificio del juzgado En 
concreto, se han llevado a cabo 
labores de adecentamiento inte-
gral de la fachada y eliminación 
de una barrera arquitectónica en 
la puerta principal mediante la 
construcción de una rampa de 
acceso. 

 Respecto a los medios persona-
les, la delegada  informó de que 
el juzgado de Peñarroya-Pueblo-

nuevo cuenta con una plantilla de 
14 funcionarios y se ha incluido 
en el nuevo plan de autorrefuer-
zo iniciado en septiembre para 
aliviar la carga de trabajo. El re-
fuerzo se ha llevado a cabo en los 
Juzgados de Primera Instancia e 
Instrucción 1 y 2, para que cuen-
ten con tres efectivos de la propia 
plantilla de los juzgados, uno del 
Cuerpo de Gestión, otro de Trami-
tación y otro de Auxilio,  durante 
tres tardes a la semana.

La delegada durante su visita a los Jusgados de Peñarroya

El Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo ha 
dado a conocer los perfiles que van a ser contrata-
dos en el programa Joven Ahora. El consistorio pe-
ñarriblense contempla la contratación de 5 peones 
de obras públicas para la mejora de diferentes ca-
lles, 5 jardineros para el mantenimiento y mejora de 
las zonas verdes y parques públicos, 2 administrati-
vos para apoyar las tareas de diversos departamen-
tos, 2 monitores de ocio y tiempo libre para atender 
las actividades culturales, turísticas y de la Casa de 
la Juventud, y 2 sepultureros para atender los servi-
cios que se prestan en los cementerios municipales. 

Dichas contrataciones, por un periodo de 6 meses 
cada una de ellas, se  iniciaron el  27 de octubre, te-
niendo que estar todos los contratos iniciados antes 
de Navidad. La selección de personal se tramitará a 
través de ofertas al Servicio Andaluz de Empleo. Los 
requisitos que se tienen que cumplir para resultar 
beneficiarios son tener una edad comprendida en-
tre los 18 y 29 años ambos inclusive, estar inscrito 
en el fichero del Sistema Nacional de Garantía Ju-
venil, y estar desempleado, inscrito en el SAE como 
demandante de empleo no ocupado, en alguna de 
las ocupaciones solicitadas.

El Ayuntamiento inicia  la contratación de 16 jóvenes a 
través del programa Joven Ahora

La selección de personal se tramitará a través de ofertas al Servicio Andaluz de Empleo
elp

El desarrollo de este programa tiene un coste total, en-
tre masa salarial y cotizaciones a la Seguridad Social, de 
163.200 euros, financiados en un 78,53% por fondos eu-
ropeos, en un 11,76% por el Ayuntamiento, y en un 9,71% 
por recursos propios de la Junta de Andalucía.

El alcalde de Peñarroya-Pueblonuevo, José Ignacio Ex-
pósito (PSOE),  indicó que “este plan supone la oportuni-
dad de realizar contratos de trabajo con una mayor esta-
bilidad, mejorando la empleabilidad de los contratados, 
por lo que le podremos sacar un mayor rendimiento y 
eficacia a las tareas a desarrollar”. 

La plaza Santa Bárbara de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo acogió del 
28 de octubre al 1 de noviembre 
una nueva edición del Mercado 
Mozárabe.

Los asistentes a este evento han 

podido encontrar artesanía, per-
fumes, gastronomía, así como 
diferentes atracciones y espectá-
culos como pasacalles musicales, 
malabares, baile en las alturas y 
espectáculo de fuego.

Mercado Mozárabe en Peñarroya-
Pueblonuevo
elp
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Peñarroya-Pueblonuevo acogió 
del 21 al 23 de octubre, la novena 
edición del encuentro de Poesía 
Visual   que tuvo  como antesala 
una exposición del prestigioso fo-
tógrafo y artista visual Richard Le 
Manz.

Esta IX edición  ha estado  dedica-
da a “Mujer e Inmigración”, aunan-
do estos dos conceptos, se ahondó 
en las expresiones artísticas visua-

les tanto actuales como existentes 
en el fondo documental del Centro 
de Poesía Visual de Peñarroya-Pue-
blonuevo.

 Una edición más  se ha aposta-
do por el formato mixto, teniendo 
actividades online y conferencias 
y performances físicas. 

Se han dado cita poetas nacio-
nales e internacionales, habi-
tuales en estos  encuentros y la 

presencia de incipientes artistas, 
alrededor de 20 expertos  han 
colaborado directamente en esta 
edición.

Además  Richard Le Manz y La 
Colectiva, el encuentro sirvió para 
presentar  la revista L’Effiel³ (L’Ei-
ffel Cubo) y una propuesta como 
novedad, de revista ensamblada 
con obras de diferentes artistas 
nacionales e internacionales.

Peñarroya-Pueblonuevo acogió la IX edición del 
encuentro de Poesía Visual

Esta  edición  ha estado  dedicada a “Mujer e Inmigración”

elp

El festival de cortometrajes, 
FOCO 22 ha dado a conocer a los 
ganadores en las  distintas catego-
rías.

 Un año más Fuente Obejuna ha 
acogido el encuentro educativo de 
creación audiovisual, que ha vuel-
to a contar  con una gran partici-
pación.

La proyección de los cortos se ha 
realizado del 20 al 22 de octubre.

 En la categoría de ficción el ga-
nador ha sido Tablas; en micro-
documental, El silencio de tantas 

mujeres; en campaña de concien-
ciación, Conexión; en animación, 
El mensaje importa; en video arte, 
This is; premio Brumaria para Mi 
amiga leo; premio talento para 
Nuestra herencia; Premio del pú-
blico para Don Quijote; Premio 
Laurencia para Al revés; Premio 
Canal Sur radio y TV, Secuestro ex-
press; Premio mejor corto educati-
vo cordobés, Los Olvidados.

El jurado ha estado formado por 
Roser Corella, Manuel Bellido y 
José Luis Muñoz.

FOCO da a conocer a los cortos 
ganadores  de  la edición de 2022

El pasado 26 de octubre tuvo 
lugar la inauguración del nuevo 
curso del Centro Intergeneracio-
nal “Dr. Francisco Santisteban” de 
la Universidad de Córdoba en Pe-
ñarroya-Pueblonuevo. En la misma 
han participado la nueva Directora 
del Centro Intergeneracional, Ana 
Belén Martínez, el Subdirector del 
Centro, Diego Nieto, así como el al-
calde de la localidad, José Ignacio 
Expósito, y el concejal de cultura, 
Luciano Carrasco. 

En esta nueva edición del Centro 
Intergeneracional de la Universi-
dad de Córdoba en nuestra ciudad 
se recupera la plena presenciali-

dad, y se mantiene la ubicación del 
curso pasado para el desarrollo de 
las clases, para poder desarrollarlas 
en un espacio más amplio. Concre-
tamente, durante este curso, las 
clases van a volver a celebrarse en 
el aula de audiovisuales del cole-
gio San José de Calasanz.

En esta ocasión, se ha alcanzado 
un total de 56 alumnos y alumnas 
matriculados. Ello demuestra el 
enorme interés que sigue desper-
tando esta actividad entre la po-
blación mayor de 50 años, la cual 
quiere seguir adquiriendo cono-
cimientos. Estos datos ponen de 
manifiesto el acierto del Ayunta-

miento de Peñarroya-Pueblonue-
vo al poner en marcha iniciativas 
de este tipo.

El alcalde de la localidad, José 
Ignacio Expósito,  manifestó que 
“queda demostrado que el centro 
intergeneracional es un proyecto 
consolidado en Peñarroya-Pue-
blonuevo, y forma parte, de una 
manera irrenunciable, de la oferta 
cultural del municipio”. Según Ex-
pósito, “esta iniciativa permite se-
guir adquiriendo conocimientos a 
lo largo de otra etapa de nuestra 
vida, al mismo tiempo que se fo-
mentan las relaciones sociales y el 
compañerismo”.

El nuevo curso del Centro Intergeneracional en 
Peñarroya-Pueblonuevo cuenta con 56 alumnos

En el primer cuatrimestre se van a impartir las asignaturas “La ética ante dilemas morales de 
nuestro tiempo e  “Introducción a la antropología social”

elp

Acto de inauguración del curso intergeneracional

En el primer cuatrimestre de este 
curso se va a impartir la asignatu-
ra “La ética ante dilemas morales 
de nuestro tiempo”, así como la 
materia titulada “Introducción a la 
antropología social”. En el segun-

do cuatrimestre se impartirán las  
asignaturas: “El mundo a la carta. 
Representaciones de Historia del 
mundo actual”, y “Descifrando la 
meteorología que nos afecta: pre-
guntas y respuestas”.

elp
La localidad de Belmez esco-

gió el día 23 de octubre para 
realizar los actos organizados 
por el Día Internacional del cán-
cer de mama, por la AECC.

Desde las 12:30h de la maña-
na estuvo instalado el mercadi-
llo solidario en las inmediacio-
nes de la Plaza del Santo, y fue 
a partir de las 17:00h  cuando 
desde esa misma plaza partió la 
marcha rosa con dirección a la 
EPSB, a pie de la escalera de en-
trada había preparado un  lazo 
formado por globos de color 
rosa el cual ha estado durante 
toda la semana en esta comuni-
dad universitaria, con este ges-
to el centro quiere reconocer la 
gran labor de la Asociación Es-
pañola Contra el Cáncer, de los 
equipos médicos, de la inves-
tigación y de toda la sociedad 
comprometida con esta causa.

Una vez realizada la visita al 
centro universitario, se partió 
hacia las principales calles de 
la localidad belmezana, reco-
rriendo lugares emblemáticos 
como son el callejón de “Las 
Flores” y el Ayuntamiento, en-

Día Internacional del cáncer de mama en Belmez
El color rosa se hizo visible durante toda la jornada
elp

galanado con motivos alusivos  
a este día; ambos lugares han 
lucido la iluminación nocturna 
durante estos días en color rosa. 
Desde ahí se bajó por la calle Cór-
doba y  finalizar el recorrido en 
Plaza del Santo, desde donde se 
había partido.

Una vez finalizada la caminata, se 

pudieron degustar unos exquisi-
tos churros con chocolate, que en 
una tarde otoñal siempre sientan 
bien. Antes de partir, se hizo entre-
ga por parte de Herminia Marcado, 
de la recaudación de lo obtenido a 
través de Nancy Solidaria. Agrade-
cer a Protección Civil su gran labor 
realizada durante toda la jornada.

Marcha Rosa belmezana en la EPSB
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El Comité de selección de la 
Asociación Europea de Cemen-
terios Singulares (ASCE) ha de-
signado  el Cementerio San Jor-
ge  de Peñarroya-Pueblonuevo 
y su cementerio francés como 
Cementerio Singular Europeo.

La decisión fue tomada el 
pasado 18 de Septiembre en 
Belgrado, capital de Serbia. Sin 
embargo, nuestro colectivo 
ha tenido conocimiento de la 
buena nueva el pasado 7 de 
Octubre, cuando la Asociación 
La Maquinilla fue informada vía 
correo electrónico y también a 
través de su web oficial signifi-
cantcemeteries.com.  

En su informe  el comité de 
selección manifiesta  que aun-
que  el cementerio San Jorge 
tiene mucho por mejorar en los 
próximos años  en lo que se re-
fiere al entorno del cementerio 
francés, algo que podría llegar 
a ser un condicionante para el 
mantenimiento de esta etique-
ta en el futuro, entienden que 
la relevancia  del camposanto a 
nivel etnográfico, las aportacio-
nes de la localidad de Peñarro-
ya-Pueblonuevo a la historia 
de Europa y, principalmente, el 
impulso que la sociedad civil  e  
instituciones le han dado a este 
espacio lo  hacen acreedor de 
este reconocimiento. 

El cementerio francés de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo con este 
galardón se convierte  en el sép-

El cementerio francés es declarado singular europeo

Esta catalogación ha sido concedida por la Asociación Europea de Cementerios Singulares
elp

timo de la comunidad autónoma 
andaluza en obtenerlo, después 
de los cementerios de  Linares, la 
Salud en Córdoba,   Monturque, 
Fernán Núñez,  Málaga y Setenil de  
Bodegas. 

Para la Asociación La Maquini-
lla  esta distinción supone, por un 
lado, la consecución del objetivo 
largamente perseguido desde 
hace años y, por el otro, la consta-
tación, una vez más, de que no hay, 
ni hubo ni habrá manos negras  en 
nuestro desarrollo,  sino  que es 
el interés de los que vivimos aquí 
por lo que tenemos lo que verda-
deramente cambia la dinámica de 
las cosas. En cuanto al   equipo de 
gobierno actual del Ayuntamiento 
de Peñarroya-Pueblonuevo, que 
ha participado de forma decisiva 
en este proceso, entendemos que 
debe se un sentir orgullo espe-

cial por   haber saldado   una deu-
da patrimonial con el país vecino 
que nadie había pagado en más 
de   medio siglo. Muchos de los 
componentes de   La Maquinilla, 
no habíamos nacido cuando  el ce-
menterio francés tenía problemas 
de conservación. Hoy, podemos 
constatar como Peñarroya-Pue-
blonuevo ha subido otro peldaño 
cultural más y que nos satisface ha-
ber  podido ayudar a conseguirlo. 

Para el alumnado del IES Alto 
Guadiato y sus profesores, este 
premio, además de un sobresa-
liente que añadir a (o con el que 
estrenar)   en la asignatura de par-
ticipación ciudadana del pueblo 
en el que viven es una prueba 
más de que  la educación no sólo 
mejora a los individuos sino que   
es útil para transformar   nuestro 
entorno.

Vista del cementerio francés ubicado en el campo santo de San Jorge

La localidad de Belmez acogió 
del 14 al 16 de octubre celebró 
su mercado Mozárabe.

 El día 14 tenía lugar la inaugu-
ración de esta actividad  con un 
pasacalles inaugural, un mer-
cado que ha contado con una 
gran cantidad de actividades 
como ludoteca, cetrería con 
exhibición y vuelos de aves ra-
paces, cuentacuentos, ludoteca, 
pasacalles en zancos, malabares 
y acrobacias.

Durante los tres días que ha 

Mercado Mozárabe en Belmez
elp

estado abierto este mercado al 
público ha contado con una gran 

afluencia de visitantes. 

El paso mes de octubre el Club 
Municipal El Jardín celebró su jor-
nada de convivencia. Una jornada 
que tuvo lugar en la caseta de la 

Plaza Virgen del Rosario y que con-
tó con la asistencia del alcalde de 
Peñarroya-Pueblonuevo, José Ig-
nacio Expósito.

El pasado 15 de octubre tuvo 
lugar la jornada de convivencia 
de  los socios de la asociación de 
vecinos "El Peñón", la cual cumple 
su 41 aniversario. En dicha jornada 

se rindió un merecido homenaje a 
Maruja, socia histórica de esta aso-
ciación, la cual siempre ha estado 
y está dispuesta a colaborar con 
nuestro pueblo.

Día de convivencia del Club 
Municipal El Jardín
elp

Jornada de convivencia de la 
asociación de vecinos El Peñón
elp

http://significantcemeteries.com.
http://significantcemeteries.com.
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El pleno del Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo aprobó el expediente de 
deslinde de la caseta  de FEVE situada en el 
paseo de la Estrecha, como paso previo a  
presentar una reclamación ante el juzgado 
para determinar cuál es la titularidad exacta  
del Ayuntamiento de estas instalaciones y 
cuál corresponde a la de un particular y sol-
ventar de una vez por todas las discrepancias 
que existen entre ambas partes.

El alcalde, José Ignacio Expósito (PSOE), in-
dicó que “es un tema  muy demandado por 
la asociación de vecinos de la zona y  ya hace 
un par de meses fue aprobado el inicio de 
expediente en pleno, y que el pasado 19 de 
septiembre, técnicos municipales junto a la 
secretaria del Ayuntamiento y  del Servicio 
de Arquitectura y Urbanismo estuvieron en la 
parcela haciendo las mediciones correspon-
dientes y recogiendo actas de la misma, para 

Aprobado el expediente de deslinde de la caseta  de FEVE 
del paseo de la Estrecha
El alcalde avanzó que el  siguiente paso será presentarlo en el juzgado y reclamar que  dirima la titularidad 
de cada parte

elp

posteriormente presentarlo en  
pleno, como se ha hecho y que se 
le dé el visto bueno a este informe 
de deslinde de la caseta de FEVE”.

 El alcalde avanzó que el  siguien-
te paso será presentarlo en el juz-
gado y reclamar que  dirima la titu-
laridad de cada parte.

 Caseta de FEVE ubicada en el paseo de la Estrecha

El Ayuntamiento congela los impuestos y tasas municipales 
para 2023

Esta medida se produce por octavo año consecutivo  a pesar de las subidas del IPC

elp

La localidad de 
Valsequillo  orga-
nizó una serie de 
actividades  para 
conmemorar el Día 
de la Mujer Rural. 
Dentro de  las acti-
vidades hubo una 
paella para los asis-
tentes y el concier-
to Por ellas.

Día de la Mujer Rural en Valsequillo
elp

El Ayuntamiento de Peñarroya-Pue-
blonuevo ha informado que se van a 
congelar todos los impuestos y tasas 
municipales para el próximo año 2023, 
lo que se produce por octavo año con-
secutivo, a pesar de las subidas del IPC. 
Con esta medida se pretende ser sensi-
ble con la situación de crisis económica 
que se vive a nivel mundial motivada 
por la guerra de Ucrania y por la subida 
de precios, evitando, así, penalizar con 
mayores impuestos a los ciudadanos y 
empresas en una situación tan compli-
cada.

Esta congelación de impuestos mu-
nicipales se va a ver complementada 
con la bonificación, a partir del día 1 
de enero, del 50% del IBI para aquellos 
ciudadanos que instalen sistemas de 
autoconsumo de energía eléctrica me-
diante instalaciones fotovoltaicas de al 
menos 1Kwh. Con esta medida se pre-
tende reducir la dependencia energéti-
ca, impulsar el uso de energías verdes, 
y conseguir un ahorro económico para 
los ciudadanos.

Estas medidas se suman a las que ha 

ido tomando el actual equipo de go-
bierno, que desde que tomó las riendas 
del Ayuntamiento, en el año 2015, los 
impuestos municipales se han mante-
nido congelados e, incluso, rebajados. 
En el año 2016 se produjo la bajada del 
6,80% del IBI urbano, y del 2% del IBI 
de rústica. En el año 2018 se produjo la 
bajada del 19% en las licencias de acti-
vidad, y en el año 2019 se volvió a bajar 
un 9% más, lo que supuso una bajada 
del 28% en dos años, para facilitar la 
puesta en marcha de iniciativas empre-
sariales en el municipio.

Además, en estos años se han ido 
aprobando una serie de bonificaciones 
para impulsar la actividad económi-
ca, y para apostar por el cuidado del 
medio ambiente. En el primer caso, 
desde el año 2019, está en vigor una 
bonificación de entre el 50 y el 90% de 
las licencias de obras para proyectos 
empresariales que generen empleo. 
En el segundo caso, desde el mismo 
año, contamos con una bonificación 
del 25% en el impuesto de vehículos 
de tracción mecánica por la compra de 

vehículos eléctricos, híbridos o que 
consuman biocombustible.

El alcalde, José Ignacio Expósi-
to (PSOE), informó que  "la buena 
gestión que hemos ido haciendo 
de las cuentas municipales en los 
últimos años nos han permitido 
tener un ayuntamiento saneado, 
por lo que nos podemos permitir 
seguir congelando los impuestos 
y tasas municipales, lo que supone 
un beneficio para todos nuestros 
vecinos"
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Plaza Granada, 3 
Peñarroya-Pueblonuevo Tel.: 957 562 316

667 611 675

Gran variedad de Pizzas
Ven a disfrutar de nuestra Hamburguesa XL

677 447 442 Peñarroya-Pueblonuevo
C/ Hernán Cortés, 3

La delegada de Justicia, Admi-
nistración Local y Función Públi-
ca, Raquel López,  visitó Peñarro-
ya-Pueblonuevo, donde  mantuvo 
un encuentro con el alcalde, José 
Ignacio Expósito,  y visitó  las obras 
llevadas a cabo dentro del Progra-
ma de Fomento del Empleo Agra-
rio, PFEA 2021, así como la sede de 
los juzgados del municipio.

 López  visitó las obras que se han 
llevado a cabo con cargo al Plan de 
Empleo del Fomento Agrario, PFEA 
2021, para el que la Junta destinó 
90.420,63 euros. En concreto, gra-
cias a ellos, se han reformado las 
calles Pablo Picasso, Betis, un tra-
mo de la calle Hidalgo, así como las 
calles Castilla y Progreso, esta últi-
ma visitada por la delegada.

 La Comisión Provincial del PFEA 
ya ha aprobado los proyectos que 
se realizarán con cargo a la nueva 

convocatoria, que contarán en to-
tal con una aportación de la Junta 
de Andalucía de casi 400.000 euros 
en la provincia. 

  Como  señaló la delegada, la 
Junta de Andalucía sigue contri-
buyendo con el PFEA a “ayudar a 
la creación de empleo y genera-
ción de oportunidades en el me-
dio rural, para fijar a la población 
al territorio y evitar la despobla-
ción”.

 López  destacó que  el objetivo 
de “visitar los diferentes munici-
pios para ponerse a disposición 
de los ayuntamientos, conocer la 
realidad de cada uno dentro de 
las competencias que tiene asig-
nadas la delegación territorial y 
seguir trabajando desde la leal-
tad y la colaboración institucional 
para continuar mejorando los ser-
vicios públicos”.

La Junta ha destinado más de 90.000 
euros para las obras PFEA 2021 en 
Peñarroya-Pueblonuevo

 La Comisión Provincial del PFEA ya ha aprobado los proyectos 
que se realizarán con cargo a la nueva convocatoria

La delegada visitando una de las actuaciones que se están ejecutando

elp

El pleno da el ok al convenio con  la Tesorería General de 
la Seguridad Social para la cesión de las instalaciones del 
antiguo ambulatorio

El Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo  aprobó  en 
pleno por unanimidad un con-
venio con  la Tesorería General 
de la Seguridad Social para la 
cesión al Ayuntamiento  de las 
instalaciones del antiguo am-
bulatorio, situado en la avenida 
José Simón de Lillo para el de-
sarrollo  de un proyecto, concre-
tamente un centro promotor de 
iniciativas empresariales. 

El alcalde, José Ignacio Ex-
pósito (PSOE) manifestó que 
“este borrador de convenio 
aprobado por el pleno se ha 
presentado por parte de la 
Tesorería a raíz de una pe-
tición que se hizo desde el 
Ayuntamiento  de Peñarro-
ya-Pueblonuevo hace unos 
meses, mostrando interés en 
esta edificación para poder 
presentar un proyecto en las 

El consistorio pretende ubicar en este espacio un centro promotor de iniciativas empresariales

elp

distintas convocatoria de fondos 
europeos  que están saliendo  y 
que pretenden rehabilitar el edi-
ficio e instalar un  espacio que 
permita acoger a empresarios, 
emprendedores y autónomos de 
nuestra localidad que tengan in-
terés en desarrollar su proyecto 

empresarial en estas instalacio-
nes y que tengan necesidad de 
un espacio para ello”. 

El convenio plantea una cesión 
por un periodo de cuatro años, 
y el pleno ha aprobado que este 
convenio persista mientras haya 
actividad en el centro.

El Ayuntamiento de Villaharta ha  pin-
tado nuevamente toda la pista del po-
lideportivo Blas Infante para arreglar 
las deficiencias que se habían produci-
do en los últimos meses.  En cuanto a 
las líneas de marcaje, se ha cambiado 
el color de las líneas del campo de te-
nis para que sean más visibles para los 
jugadores.

Además, también se han realizado 
trabajos de limpieza y se han reparado 
las deterioradas rejillas pluviales que 
bordean el perímetro de la pista para 
garantizar su funcionamiento óptimo.

Mejoras en la pista polideportiva de Villaharta
elp

Estado actual del edificio que acogió el ambulatorio de la localidad
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El portavoz del Grupo Socialista 
en la Diputación de Córdoba, Es-
teban Morales, ha instado al Go-
bierno de Moreno Bonilla a que re-
anude de modo urgente las obras 
de mejora y acondicionamiento 
de la carretera que une Valsequillo 
con Monterrubio de la Serena, pa-
ralizadas desde hace una década 
y que está lastrando el desarrollo 
económico de ambos municipios 
y de su entorno toda vez que las 
empresas interesadas en asentar 
allí su actividad han desistido por 
la mala comunicación viaria en la 
comarca y con la vecina Extrema-
dura.

Morales recordó que las obras de 
mejora y acondicionamiento de 
esta carretera, la        A-3278, fue-
ron licitadas y adjudicadas en 2006  
y posteriormente paralizadas en 

2011 debido a la crisis económica 
que azotó al país, por lo que los 
vecinos llevan más de una década 
reivindicando la reanudación de 
las obras en un tramo de 14 Kiló-
metros que une Valsequillo con 
Monterrubio de la Serena, lo que 
mejoraría la comunicación entre 
las comarcas limítrofes de las co-
munidades autónomas de Andalu-
cía y Extremadura.

En 2013 todos los ayuntamientos 
del Guadiato, como son La Gran-
juela, Valsequillo, Los Blazquez, 
Fuente Obejuna, Peñarroya-Pue-
blonuevo, Belmez, Villaviciosa de 
Córdoba, Villaharta, Obejo Villa-
nueva del Rey y Espiel, presen-
taron una moción en apoyo a la 
reanudación y terminación de las 
obras de la carretera, y exigieron 
entonces dotación presupuesta-

ria para esta vía de comunicación 
que, sostuvo Esteban Morales, “es 
un nexo de unión y una entrada a 
las vías colindantes, además de a 
un total de 77 explotaciones tanto 
agrarias como ganaderas, explota-
ciones cuyo mal acceso hace que 
se vean gravemente afectadas y 
perjudicadas, más si cabe, durante 
los largos meses de invierno, en los 
que las lluvias hacen prácticamen-
te imposible el tránsito”.

El socialista criticó que la respues-
ta dada por la Delegación de Fo-
mento de la Junta de Andalucía en 
Córdoba a las personas afectadas 
que se dirigen constantemente al 
Ayuntamiento de Valsequillo sea 
la falta de presupuesto para tal fin, 
y expuso que “la carencia de bue-
nas comunicaciones por carretera 
incide sobremanera en la despo-

El  PSOE de Córdoba insta a la Junta a reanudar las 
obras de la carretera de Valsequillo, paralizadas desde 
hace una década

En 2013 todos los ayuntamientos del Guadiato presentaron una moción en apoyo a la 
reanudación y terminación de las obras de la carretera

elp

blación en Valsequillo, al igual que 
en otros municipios del norte de la 
provincia”.

  Morales afirmó que “la práctica 
ausencia de empresas convier-
te a la actividad agroalimentaria 
casi en el único motor económico 
de sus vecinos, por lo que es muy 
necesario y urgente contar con 
una buena infraestructura y red 
de carreteras que nos permita una 
fácil comunicación y accesibilidad 
entre los distintos municipios del 

Valle del Guadiato y del Valle de 
los Pedroches, lo que serviría para 
luchar contra la despoblación que 
amenaza la permanencia de los ve-
cinos y vecinas en el mundo rural”.

  Así, reconoció que “en los últi-
mos meses, varias empresas se han 
interesado en asentar su actividad 
en Valsequillo, pero debido a la 
deficiencia de esta carretera y su 
mala comunicación con Extrema-
dura no se consiguió firmar ningún 
convenio”. 

Morales pidió que se retome la remodelación de esta carretera

El Instituto para la Transición 
Justa (ITJ), organismo autónomo 
del Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico 
(MITECO), a través de la Fundación 
Ciudad de la Energía (CIUDEN), 
pone en marcha el ciclo inaugural 
del programa Dinamiz-ARTj, enfo-
cado a generar una oferta cultural 
amplia en los municipios ubicados 
en zonas de transición justa.

Las primeras 22 actuaciones tie-
nen lugar desde el 13 de octubre 
hasta mediados de noviembre en 
13 municipios vinculados a la tran-
sición energética. En esta etapa in-
augural, la programación combina 
la participación de artistas noveles 
y consolidados. Las actuaciones se 
desarrollan en espacios e instala-
ciones municipales donde la asis-
tencia será gratuita.

La Caseta Municipal de Espiel 
será el marco donde, el viernes 4 
de noviembre a las 20:30 horas, 
tendrá lugar la actuación de la Or-

El viernes 4 tendrá lugar la actuación de la Orquesta de Plectro de Espiel en Espiel 

El programa cultural Dinamiz-ARTj llega a Espiel
elp

questa de Plectro de Espiel. La asis-
tencia al concierto es gratuita y la 
entrada libre.

Bajo la dirección de Guillermo 
Martínez Pelayo y con el guitarrista 
Fernando Camacho Serrano como 
artista invitado, la Orquesta de 
Plectro de Espiel ha creado el con-
cierto La energía de la música. Esta 

obra nace de la unión de dos con-
ceptos: por un lado, la energía de 
la música que provoca bienestar y 
calma y por otro, la energía en su 
sentido físico, obtenida del carbón 
de la cuenca minera a través de la 
central térmica de Puente Nuevo. 
Con esa idea, la orquesta rinde ho-
menaje a sus raíces y a su territorio.

Caseta Municipal donde tendrá lugar el evento

 El Ayuntamiento de Villahar-
ta ha realizado una serie de 
mejoras en el camino Mozára-
be de Santiago en su paso por 
Villaharta. Concretamente se 
ha construido un pasacunetas 
en la carretera A-3176 y se ha 
acondicionado el acceso por 
el puerto de la Lapa. Con esta 

actuación, los peregrinos y 
senderistas que pasan por el 
Anillo Verde pueden cruzar la 
carretera con mayor seguridad 
y comodidad.

El proyecto ha sido ejecutado 
por Diputación de Córdoba, 
dentro del programa Caminos 
Jacobeos del Oeste Peninsular.

Mejoras en el camino Mozárabe
elp
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C/ Fuenteobejuna, 37     Peñarroya-Pueblonuevo

Somos distribuidores oficiales en España 
DENCKERMANN y Baterías FQS.
Nos encontramos en Madrid, Córdoba, Saucejo, Fuente 
Palmera, Posadas y ahora en Peñarroya-Pueblonuevo

Calle Sol,  36
14200 Peñarroya-Pueblonuevo 
       957 924 054            623 409 050

El Secretario General del PSOE  de 
Peñarroya-Pueblonuevo, Víctor Ma-
nuel Pedregosa, ha  anunciado que 
tanto el PSOE peñarriblense como 
el cordobés, van a sumarse a la ma-
nifestación en defensa de la Sanidad 
Pública que tendrá lugar el próxi-
mo sábado, 5 de noviembre,  a las 
11:30, desde el Centro de Salud hasta 
el hospital Valle del Guadiato de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo. 

Pedregosa  ha  indicado  que “ante 
los continuos ataques de la Junta de 
Andalucía del PP a la sanidad pública 
en nuestra comarca y especialmente 
en nuestra  localidad, respaldamos 
esta movilización porque los socia-
listas defendemos una sanidad pú-

blica de calidad para todos y todas, y 
apoyamos a los profesionales sanita-
rios”. Y ha añadido que “el único ob-
jetivo del señor Juanma Moreno es 
mermar la calidad de la sanidad pú-
blica para favorecer a la privada, tal 
y como estamos constatando con las 
continuas derivaciones de pacientes 
de Peñarroya-Pueblonuevo y del Va-
lle del Guadiato  a clínicas privadas 
de Córdoba”.

 El secretario general de los socia-
listas peñarriblenses, ha  puesto  de 
manifiesto la  preocupante situa-
ción en la que se encuentra el hospi-
tal de Peñarroya-Pueblonuevo “el PP 
está convirtiendo nuestro hospital 
en un centro de salud, ya que solo 

se realizan dos o tres intervenciones 
quirúrgicas al mes, y solo de la espe-
cialidad de  dermatología, cuando 
antes se efectuaban operaciones se-
manales de especialidades como of-
talmología, traumatología, ginecolo-
gía u otras cirugías”. 

Igualmente, Víctor Manuel  Pedre-
gosa ha advertido que “las consultas 
externas  están vacías, faltan médi-
cos y especialistas en numerosas 
especialidades como traumatología, 
anestesiología o cirugía, con el con-
siguiente perjuicio para la salud de 
los pacientes”. Y respecto a las hos-
pitalizaciones ha destacado que “los 
tiempos de hospitalización se es-
tán reduciendo tanto por la falta de 

El PSOE de Peñarroya-Pueblonuevo se suma a la manifestación del 5 de noviembre por la 
Sanidad Pública

Los socialistas critican que el único objetivo del PP es favorecer a la sanidad privada
elp

internistas como por las derivacio-
nes que se están realizando a otros 
hospitales de referencia”. 

Pedregosa también ha alertado 
que “la falta de profesionales y la 
tardanza en consultas de atención 
primaria y el aumento de las listas de 

espera para especialistas y operacio-
nes tiene una estrategia clara y mar-
cada por el PP, que es transformar el 
hospital de Peñarroya-Pueblonuevo 
en un centro  hospitalario secun-
dario, dependiente y periférico de 
otros hospitales de referencia”.

La marcha comenzará en el Centro de Salud de la localidad

A pocos días, de la Manifestación 
de protesta organizada por Izquier-
da Unida y Comisiones Obreras en 
defensa de la Sanidad Pública y por 
recuperar la Cartera de Servicios del 
Hospital de Guadiato. A petición de 
la Presidenta de Mancomunidad Sil-
via Mellado, los alcaldes de nuestra 
Comarca (reunión a la que asistieron 
cuatro alcaldes del PSOE) , tuvo lu-
gar una reunión con la Consejera de 
Salud, María Jesús Botella, a la que 
esta, calificó de “reunión de trabajo” 
donde se analizaría la situación del 
Hospital del Guadiato acompañada 
de Javier Garriguet, director de di-
cho Hospital.

Bueno, pues nada nuevo bajo el 
sol, con referencia a lo que se nos 
dijo en enero por parte de la Admi-
nistración Andaluza, sobre el mal 
funcionamiento del Hospital del 
Guadiato y por su pérdida de servi-

cios en su cartera.
La Delegada, además de hablar de 

una “espiral de un prometedor futu-
ro” para el hospital de las ciudadanas 
y ciudadanos del Guadiato, habló de 
su funcionamiento normal y de las 
bonanzas de la Sanidad Pública, Uni-
versal y Gratuita, de la que se declaró 
ferviente defensora, tanto ella, como 
el Partido Popular al cual representa. 

Cayendo posteriormente en con-
tradicciones como el reconocimien-
to de falta de especialidades y el mal 
funcionamiento de las unidades de 
cirugía.

Y así es. A día de hoy, aunque su di-
rector hable de cirugía mayor ambu-
latoria, la realidad, después de con-
sultar a varios agentes, sobre todo a 
profesionales sanitarios, que coinci-
den con todo lo expuesto, es esta:

Algunos de los tratamientos, que 
se hacían en nuestro hospital, pasan 

Pedro Ángel Cabrera Ruiz
Coordinador local y comarcal de Izquierda Unida

Más de lo mismo a hacerlos en el hospital de Los Pe-
droches. Faltas en las especialidades 
de traumatología y oftalmología. No 
disponemos de anestesista, por lo 
tanto, los quirófanos permanecen 
cerrados, siendo las cirugías que se 
puedan practicar de carácter menor.

En el caso de traumatología se 
palia con un rehabilitador o rehabi-
litadora, que deriva a la sanidad con-
certada o al hospital de referencia de 
los Pedroches.

La situación no tiene visos de so-
lucionarse, sino de agravarse, pues 
dudamos que cuando este hospital 
se integre totalmente en el Servicio 
Andaluz de Salud, nos vayan a lle-
gar especialistas de nuestro hospital 
de referencia de los Pedroches, ni 
de ningún otro, como actualmente 
ocurre.

Es contradictorio, que la empresa 
anteriormente gestora Alto Guadal-
quivir, no tenía deficiencias de con-
tratación de profesionales y ahora el 
SAS, los tenga.

Todo apunta a una mala gestión 
desde el Área Norte.

Por todo ello, cada vez menos es 

descabellado pensar, una división 
del área Norte, que ni no obedece a 
índices poblacionales, si lo hace en 
dispersión geográfica y al envejeci-
miento de sus habitantes 

A todo esto, podemos sumarle la 
falta de servicio público de autobuses, 
incumpliendo el Plan de Movilidad An-
daluz, dejando a nuestros mayores re-
legados en sus pueblos (Y ya sabemos 
cómo funcionan los Centros de Día) si 
no disponen de medios de transporte 
propio o posibles, para contratar un 
taxi o no tener a su disposición ambu-
lancias que los transporten en tiempo 
y forma para sus consultas.

Señora Delegada, usted instaba a 
que los que organizamos la convoca-
toria de Manifestación del día 5 de no-
viembre, diéramos soluciones y así lo 
hacemos, porque es bien sencillo: RE-
CUPEREN LA CARTERA DE SERVICIOS 
DE NUESTRO HOSPITAL DEL GUADIA-
TO Y PRESCINDAN DE LA ACTUAL GES-
TIÓN DEL ÁREA NORTE.

Porque seguimos sin creernos, como 
queda demostrado después de prác-
ticamente un año, lo que manifestó el 
exConsejero Aguirre, cuando afirmó, 

que el Hospital del Guadiato no solo 
recuperaría su cartera de servicios, 
sino que la mejoraría ostensiblemente 
al pasar al SAS.

Alcaldes del Guadiato, los ciudada-
nos y ciudadanas de nuestra Comarca, 
aún esperan una nota de prensa de su 
valoración de la reunión, que a sus ins-
tancias tuvieron con la señora Delega-
da, por la necesidad expuesta y por ser 
representantes políticos de nuestros 
paisanos.

Ciudadanos y ciudadanas del Gua-
diato, el día 5 de noviembre, tenemos 
un compromiso con nosotros mismos, 
para denunciar, una vez más, que no 
somos ciudadanos de segunda y que 
todavía tenemos ganas de luchar por 
nuestros pueblos y por nuestra Co-
marca.

Y no nos ceguemos con espejismos, 
los movimientos a última hora y para 
intentar camuflar la situación existen-
te, no nos harán dejar a un lado nuestro 
objetivo, la normalización de cartera y 
servicios de nuestro Hospital, así como 
una atención de calidad y sin demoras 
en nuestra asistencia primaria.

Salud y nunca mejor dicho.
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La Liga N1 comenzó el pasado 2 de 
octubre, presentando 3 grupos en 
Andalucía (A, B y C), donde jugarán 
40 equipos hasta al 23 de abril de 
2023. A partir de ahí darán comienzo 
los play-off para el ascenso a la Liga 
EBA que lo jugarán 8 equipos, los dos 
mejores de cada grupo y los 2 mejo-
res terceros de los tres grupos, de los 
que saldrán los cuatro equipos que 
ascenderán al haberse ampliado el 
número de equipos para la tempora-
da 2023-2024. Los cuatro ganadores, 
a pesar de estar ascendidos a Liga 
EBA, deberán jugar entre ellos para 
decidir el campeón de la N1 en An-
dalucía.   
El Grupo A lo forman 14 equipos: 
Huelva (6), Sevilla (5) y Cádiz (3). 
El Grupo B lo forman 13 equipos: Cór-
doba (6), Málaga (6) y Sevilla (1). 
El Grupo C lo forman 13 equipos: Al-
mería (5), Granada (4), Jaén (3) y Má-
laga (1).    
El comienzo de liga no ha salido del 
todo como lo habíamos deseado, sin 
casi tiempo para entrar en competi-
ción, nos hemos tenido que enfren-
tar a los dos equipos más potentes 

del Grupo B donde estamos encua-
drados, el Benalmádena en su casa y 
El Palo en la nuestra, los dos sin cono-
cer la derrota hasta la fecha.
Ambos partidos los hemos perdido 
en circunstancias similares. Los dos 
los jugamos con tan sólo 7 jugado-
res, pues el resto por circunstancias 
varias no pudieron hacerlo, como  
Manu Sánchez que sigue lesionado. 
Si a eso le unimos la falta de acierto 
en el tiro exterior frente al Palo, una 
defensa que aún tiene mucho que 
mejorar, casi un nulo ataque de in-
terior y una excelente defensa del 
Palos que se nos atragantó en todo 
momento, pasó lo que pasó (61-72): 
agotamiento físico de los jugadores 
en pista por falta de rotaciones. Algo 
similar a lo que pasó frente al Benal-
mádena, que de nada sirvió que fué-
ramos ganando de 18 puntos, el can-
sancio hizo mella también por falta 
de rotaciones y al final terminaron 
imponiéndose de 3 puntos (79-76).  
En cuanto nuestros jugadores vayan 
cogiendo confianza en sí mismos y 
sean un poco más agresivos en de-
fensa, creo que volverán a la senda 

de la victoria como todos deseamos, 
pues potencial para ello tiene a pe-
sar de las carencias mencionadas, 
porque visto lo visto, ninguno de los 
equipos de este grupo está demos-
trando ser tan superior a la mayoría 
de equipos que formamos el Grupo 
B, solo hace falta un poco de suerte 
para rematar cada partido. 
A pesar de todo, hemos podido ga-
nar tres de ellos, curiosamente frente 
a equipos provinciales como el Puen-
te Genil (74-94), el Montilla (83-67) y 
el Coto Córdoba (80-93).             
Jornada 1ª  02-10-22
CB Puente Genil  74  ///  Climanavas 
Agrometal Peñarroya  94
Parciales: (18-21) (17-26) (18-21) (21-27)
Climanavas Agrometal Peñarroya: 
José Varo (25 puntos), Rafael Luque 
(14), Luis Rodríguez (12), Manuel 
Sánchez (11), Diego Viera (9), Rafael 
Sánchez (6), Austreberto Tona (6), 
Manuel Serrano (4), Arturo Guerrero 
(3), Theodore Thomas (2) y Arturo 
López (2), 
Jornada 2ª  08-10-22
Climanavas Agrometal Peñarroya  83  
///  CB Montilla 67

Baloncesto Liga N1

La Liga N1 se presenta con tres grupos andaluces para un total de 40 equipos. El Climanavas 
Agrometal Peñarroya, que milita en el Grupo B, comenzó el 2 de octubre, ganado al CB Puente 
Genil en su casa (74-94), para terminar el mes jugando 5 partidos, de los que han ganado 3 y 
perdido 2

Adalberto García Donas León

Parciales: (23-16) (18-20) (21-23) (21-
18) 
Climanavas Agrometal Peñarroya: 
Austreberto Tona (24 puntos), Luis 
Rodríguez (19), Rafael Luque (15), 
José Varo (13), Theodore Thomas (6), 
Manuel Serrano (4), Diego Viera (2), 
Rafael Sánchez (0), Manuel Sánchez 
(0), Arturo López (0) y Arturo Guerre-
ro (0). 
Jornada 3ª  15-10-22
CB Benalmádena 79  ///  Climanavas 
Agrometal Peñarroya 76
Parciales: (11-29) (26-22) (18-13) (24-
12)
Climanavas Agrometal Peñarroya: 
Austreberto Tona (21 puntos), Luis 
Rodríguez (15), Theodore Thomas 
(15), José Varo (13), Diego Viera (12), 
Rafa Sánchez (0), Manu Sánchez (0), 
Arturo López (0), Manu Serrano (0) y 
Arturo Guerrero (0).
  Jornada 4ª  22-10-22

Climanavas Agrometal Peñarroya 61   
///  CB El Palo FYM  72
Parciales: (14-21) (13-17) (17-14) (17-20) 
Climanavas Agrometal Peñarroya: 
Luis Rodríguez (18 puntos), Rafael Lu-
que (13), José Varo (12), Austreberto 
Tona (7), Diego Viera (6), Theodore 
Thomas (4), Rafa Sánchez (1), Arturo 
López (0), Manu Serrano (0), Arturo 
Guerrero (0) y Manu Sánchez (lesio-
nado)  
Jornada 5ª  29-10-22
Coto Córdoba CB  80  ///  Climanavas 
Agrometal Peñarroya  93
Parciales: (29-25) (13-20) (13-29) (25-
19)  
Climanavas Agrometal Peñarroya: 
Luis Rodríguez (24 puntos), Austre-
berto Tona (18), José Varo (15), Diego 
Viera (12), Theodore Thomas (12), Ra-
fael Luque (8), Rafa Sánchez (2), Manu 
Sánchez (2), Manu Serrano, Arturo 
Guerrero y Arturo López. 
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677 545 496 
649 575 191
Peñarroya-Pueblonuevo 

El pasado 18 de octubre, se re-
unían con el alcalde José Ignacio 
Expósito y la 1ª teniente de alcal-
de, Marivi Paterna, miembros de la 
Asociación de Personas con Movi-
lidad Reducida de Peñarroya-Pue-
blonuevo, para platear una vez 
más sus problemas para moverse 
día a día por las calles de nuestro 
pueblo.

Posteriormente, en declaraciones 
realizadas por Álvaro Balsera, pre-
sidente de ADISMOR, nos comenta 
que… “Es tal la cantidad de barre-
ras arquitectónicas que nos encon-
tramos a diario para poder circular 
sin miedo, que solicitamos de nue-
vo una reunión, tras la que hemos 
llegado a un principio de acuerdo 
para estudiar a fondo toda la pro-
blemática y ver las actuaciones 
que tengan prioridad sobre otras, 

que aun sabiendo que son mu-
chas, hemos propuesto como prio-
ritarias algunas de ellas. Nuestra 
primera propuesta, aprovechando 
la creación de la ley para la desa-
parición de barreras arquitectóni-
cas, por la que se pueden solicitar 
subvenciones para ello, ha sido la 
desaparición de las barreras en la 
Avda. José Simón de Lillo, desde 
la “Telefónica” hasta la entrada 
al Distrito de Peñarroya y ha sido 
aceptada. Nos ha dicho que se van 
a solucionar lo antes posible y en 
breve seremos llamados para estu-
diar otras barreras. Sabemos que 
hay muchas y todas no se pueden 
hacer a la vez, pero tenemos claro 
que desde ADISMOR seguiremos 
adelante con el apoyo de nuestros 
socios, de los ciudadanos y por su-
puesto de nuestro Ayuntamiento”.  

La Asociación ADISMOR se reúne 
con el alcalde de Peñarroya-
Pueblonuevo

Las personas con movilidad reducida, plantean ser parte en las 
decisiones técnicas respecto a sus problemas de movilidad

Adalberto García Donas León

Adismor con José Ignacio y Maria Victoria después de la reunión

Por fin Manuel Gallego Ca-
macho, más conocido como 
“El Tire” ha cumplido uno de 
sus sueños, presentar su pri-
mer disco “Inmensa soledad” 
en Peñarroya-Pueblonuevo, su 
pueblo de adopción. Manuel 
Gallego es natural de Morón de 
la Frontera (Sevilla), desde don-
de se vino a su nuevo pueblo 
por amor, tras conocer a Lour-
des Paredes, la que hoy día es 
su esposa, con la que tiene una 
hija, Nazaret. 

En palabras del propio Manuel 
Gallego “El Tire”, todo esto ha 
sido posible, gracias a la impli-
cación directa y personal del 
Concejal de Cultura, Luciano 
Carrasco y del Excmo. Ayunta-
miento, que ha puesto todos 
los medios técnicos necesarios 
para que la presentación de su 
primer disco haya sido todo un 
éxito. La misma se realizó el pa-
sado 21 de octubre pasadas las 
21,00 horas en el Almacén Cen-
tral, al que asistieron alrededor 
de 300 personas. 

Para darle más vistosidad 
al evento cultural, ha estado 
acompañado por Manuel Gó-
mez “El Bomba” de Azuaga y 
por el dúo “Sombra y Luz”, for-
mado por José Luis Barrero y 
Joaquín González de Dos Her-
manas (Sevilla). El acto estuvo 
presentado por José Alonso Ba-
llester y contó con la presencia 
del alcalde, José Ignacio Expó-
sito, acompañado por varios de 
sus concejales. 

Tras los comentarios de agra-

Manuel Gallego Camacho “El Tire” presenta su primer 
disco “Inmensa soledad” en Peñarroya-Pueblonuevo

El artista peñarriblense ha estado acompañado por Manuel Gómez “El Bomba” y el dúo 
“Sombra y Luz” formado por José Luis Barrero y Joaquín González

Adalberto García-Donas León

decimiento mencionados anterior-
mente, “El Tire” presentó su primer 
disco, el cual ha sido grabado en los 
Estudios Shade Récord en el barrio 
de Montequinto de Dos Hermanas 
(Sevilla). Canto en solitario “Me 
tienes loco”, “Y volar”, terminando 
con “Quiero ser tu guerrero”, para 
un tiempo después volverlo hacer 
acompañado del Dúo “Sombra y 
Luz” cantando de forma conjunta 
los temas “Cobarde”, “Tu y yo” y 
“Qué me pasa”, finalizando el sólo 
de nuevo, cantando el tema que le 
compuso a su hija Nazaret al nacer, 
que lleva su nombre “Nazaret”.

En cuanto a Manuel Gómez “El 
Bomba”, natural de Azuaga (Bada-
joz), hizo lo propio cantando las se-
villanas “50 años de amor”, “Vente 
a la feria de abril” y “Si me faltara 
el Rocío”. Tras él, hicieron acto de 
presencia los componentes del 
Dúo “Sombra y Luz”, uno devoto 
de La Macarena y el otro de La Tria-
nera, uno del Sevilla y el otro del 

Betis, los cuales cantaron en solita-
rio “Abuela” y “Déjame vivir”, para 
junto con “El Tire”, hacer lo propio 
con los tres temas mencionados 
anteriormente. Todos recibieron 
una buena cantidad de aplausos, 
de un público totalmente volcado 
con ellos.
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TRATAMIENTOS Y MANTENIMIENTOS
APLICACIONES GARANTIZADAS

C/ Peñas Rojas, 48
Peñarroya

Móvil  647 03 61 48
plagastop1@gmail.com

Plagados de soluciones

CONTROL DE PLAGAS

Un año más, la Asociación Espa-
ñola Contra el Cáncer  (AECC) Junta 
Local de Peñarroya-Pueblonuevo, 
ha organizado una marcha para dar 
visibilidad al problema del cáncer en 
general y el de mama en particular, 
que tanto afecta a las mujeres, por 
el cual, una de cada ocho mujeres 
padecerá cáncer de mama a la largo 
de su vida.

La concentración se realizó el 22 
de octubre en la Plaza Ntra. Sra. del 
Rosario en el distrito de Peñarroya, 
donde instalaron un puesto para la 
venta de camisetas y recuerdos de 
un día como este, conmemorando 
así el Día Internacional de la Lucha 
contra el Cáncer de Mama que se 
celebró el pasado 19 de octubre. 
La misma estuvo encabezada por 
una gran pancarta de la Asociación 
Española Contra el Cáncer, portada 
por representantes de varios grupos 
políticos y la presidenta de la Junta 
Local. 

El acto comenzó con la lectura de 
un manifiesto a cargo de Teresa Luna, 
la cual entre otras cosas dijo que… 
“En 2021 se diagnosticaron 33.000 
nuevos casos de cáncer de mama en 

España, de todas ellas, entre el 20 y 
el 30% sufrirán una recaída en el cur-
so de su enfermedad, convirtiéndo-
se a día de hoy en la primera causa 
de muerte en mujeres entre 35 y 50 
años…///… La AECC atendió en 2021 
a casi 16.000 mujeres diagnosticadas 
de cáncer de mama. Hoy nos unimos 
instituciones, asociaciones y pacien-
tes para reivindicar un mayor esfuer-
zo en investigación, tratamiento y 
atención integral de las personas 
con cáncer…/// Es necesario que se 
siga trabajando para conseguir unos 
diagnósticos más tempranos. En An-
dalucía afortunadamente contamos 
con una red asistencial, con unida-
des multidisciplinares y acreditadas 
de mama, pero necesitamos dar un 
paso más allá. Necesitamos que to-
das las pacientes con cáncer tengan 
acceso, por igual, a las nuevas tecno-
logías diagnósticas, así como a los 
fármacos innovadores”.

Entre los diferentes puntos ex-
puestos en el manifiesto, destacan 
que… “Desde la AECC hemos des-
tinado más de 17 millones de euros 
para la investigación en España, con-
vencidos de que la investigación es 

el arma más potente que tenemos 
para acabar con esta lacra. Es impor-
tante que el enfermo conozca todo 
el proceso de su enfermedad y para 
ello desde AECC prestamos toda 
la ayuda psicológica que necesite 
junto con su familia para afrontar 
el impacto tras el diagnóstico…///... 
Hoy recorremos las calles de nuestro 
pueblo bajo el lema -El rosa es más 
que un color-. El rosa queremos que 
sea vida, esperanza, optimismo y po-
sitividad ante la enfermedad. Quere-
mos que sirva para concienciar a la 
población de lo importante que es 
un diagnóstico precoz, porque hoy 
día, en un muy alto porcentaje, el 
cáncer se cura”.     

Terminó el manifiesto acordándo-
se de todas esas mujeres que pese a 
luchar contra la enfermedad no es-
tán aquí con nosotros… “Por ellas, 
por nosotras y por todos ustedes 
estamos hoy aquí”.

La marcha discurrió partiendo de 
la Plaza Ntra. Sra. del Rosario, para 
continuar por Peñas Rojas y Avda. 
José Simón de Lillo, hasta la Plaza 
Santa Bárbara, desde donde con-
tinuaron por la calle Sol hasta la 

Marcha Rosa 2022

Con el eslogan “El rosa es más que un color”, la Junta Local de Peñarroya-Pueblonuevo de la 
Asociación Española Contra el Cáncer, ha organizado una marcha solidaria desde Peñarroya a 
Pueblonuevo

Adalberto García Donas León

Plaza de Belmez “Llano Quintín”, 
desde donde subieron por la calle 
Hernán Cortés, de nuevo a la Plaza 
Santa Bárbara. Al llegar a la misma 
coincidió con la salida de una boda, 

recibiendo el aplauso de todos los 
presentes a la misma. La marcha ter-
minó junto al Restaurante “La Nue-
va Belita” con la degustación de una 
exquisita paella solidaria.

La aldea mellariense de Posadi-
lla acogió el pasado 15 de octubre  
la jornada  de convivencia por la 
igualdad que este año ha coinci-
dido con el  Día Internacional de la 
Mujer Rura.

Los actos programados co-
menzaban las actividades a 
las 11 de la mañana de este en 
el edificio de usos múltiples. 

Senderismo, Talleres infantiles, 
Exhibición de zumba, Concierto 
del artista melariense Benaven-
te acompañado por su grupo así 
como representaciones de las visi-
tas teatralizadas “Fuenteovejuna” 
y Museo de costumbres populares. 
En esta jornada han participa-
do trescientas cincuenta perso-
nas llegadas desde diferentes 

pueblos de toda la comarca que 
han disfrutado de un día solea-
do y de todas las actividades 
programadas para la ocasión. 
La jornada terminó en torno a las 
19:30 horas volviendo a sus lugares 
de residencia los participantes.

Posadilla acoge la jornada de Convivencia por la Igualdad 2022

La aldea mellariense ha acogido este año esta jornada de convivencia celebrada con motivo del 
Día Internacional de la Mujer Rural

elp

Asistentes a la jornada de convivencia celebrada en Posadilla
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José Manuel Fernández Vera

HORARIO
Lunes -Viernes  
9,30 h.- 14,00  h.
18,00 h.- 21,00 h.

Sábados  
 10,00 h. - 13,30 h.

C/ Peñas Rojas, 52
      957 72 75 40

Peñarroya-Pueblonuevo 

La Hermandad de Nuestro Padre Jesús Naza-
reno y Nuestra Señora de la Esperanza así como 
el Ayuntamiento de Fuente Obejuna a través de 
su área de Festejos organizó las actividades de la 
festividad de San Miguel  después de dos años sin 
poder celebrarla a causa de la pandemia.

De esta forma el día 29 de octubre tuvo lugar la 
adoración al Santísimo y a continuación comenza-
ba el Triduo en honor a San Miguel e imposición 
de medallas.

Se  celebró la tradicional verbena de San Miguel 
en la carpa instalada en la Plaza Lope de Vega don-
de tuvo lugar la popular tómbola a beneficio de la 
Hermandad.

Durante la jornada del domingo se celebró Santa 
Misa y a continuación la procesión de San Miguel 
por las calles de la localidad a cuya finalización los 
melarienses disfrutaron del tradicional matiné.

Fuente Obejuna celebra  la  festividad  de San Miguel 
elp

Finalizado el plazo de presentación de can-
didaturas de la V edición del Certamen Pueblo 
Saludable de Córdoba, el jurado se reunía en el 
día de ayer para analizar las propuestas recibi-
das y emitir su veredicto.

 En la modalidad de municipios de menos de 
3000 habitantes; el jurado otorgaba el título de 
Pueblo Saludable de la Provincia de Córdoba a 
Los Blázquez. 

El Jurado destacó también el esfuerzo y dedi-
cación de todos aquellos que no han obtenido 
en esta edición el título, pero que muestran 
con la documentación presentada un trabajo 
de gran valor, como Peñarroya-Pueblonuevo, y 
por supuesto los anima a todos a continuar con 
esta línea de trabajo en su ámbito territorial.

 Entre los objetivos principales de este certa-
men, creado en 2018 gracias a la colaboración 
con la Diputación de Córdoba, sigue muy pre-
sente que este sirva de vehículo transmisor 
para dar a conocer la importante labor que rea-
lizan los pueblos en materia de la protección y 
la promoción de la salud y que en ocasiones no 
queda debidamente destacada.

Los Blázquez ha arrancado recientemente 
un potente plan de promoción de la salud en 
cuatro años, entre cuyas líneas de trabajo in-
cluye una gran cantidad de talleres vinculados 
al cuidado del medio ambiente (reposición de 
zonas verdes, punto limpio), de la salud mental 
(manualidades) y el ejercicio físico (senderismo, 
pádel).  Además, han compaginado la promo-
ción del turismo con la eliminación de barreras 
arquitectónicas facilitando la accesibilidad. En 
cuanto a aspectos de estilo de vida y conduc-
ta, han abierto un comedor en el colegio que 

Los Blázquez es proclamado Municipio Saludable

Esta distinción ha sido concedida en el V Certamen Pueblo Saludable de Córdoba

elp

cuenta con el asesoramiento de un 
profesional de la nutrición promo-
cionando así la alimentación saluda-
ble. Por otro lado, en la memoria se 
pone de manifiesto el valor de sus 
asociaciones (cuentan con 8 en total) 
y la fluida relación establecida con el 
centro de salud con el que trabajan 
en estrecha colaboración.

Desde la Delegación de Cohesión 
Social, Consumo y Participación 
Ciudadana de la Diputación de Cór-
doba, se pone de relieve que des-
de esta institución se contempla 
la promoción de la Salud como un 
elemento importante para la Cohe-
sión social de nuestros municipios, 
como herramienta que permite 
garantizar la vida saludable de la 
ciudadanía y permite abordar de 

forma eficaz y practica situaciones 
complejas en las que la conjun-
ción del esfuerzo entre adminis-
traciones y la participación de los 
vecinas y vecinas son claves, para 
potenciar y maximizar los recursos 
disponibles. Por eso el apoyo a esta 
iniciativa continuarátanto desde 
el Colegio de Médicos de Córdoba 
como la Diputación Provincial de 
cara a mejorar la cohesión social 
de nuestros pueblos y favorecer la 
fijación de la población al territo-
rio para evitar el despoblamiento 
rural, apostando fuerte por este 
certamen con el objetivo de lograr 
el desarrollo sostenible en nuestros 
municipios, promoviendo y ga-
rantizando una vida saludable y el 
bienestar universal.

Entrada a  la localidad de Los Blázquez

El parque Carbonífera acogió la cele-
bración del torneo de petanca con moti-

vo de la Feria en honor a Nuestra Señora 
del Rosario. La entrega de premios corrió 

a Caro del alcalde, José Ignacio Expósito 
y del edil Alejandro Fernández.

Concurso de Petanca de Feria
elp

Primeros clasificados Segundos clasificados Terceros clasificados
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A lo largo de los días 1 y 2 de octu-
bre, las personas que nos gusta el 
tema de las cosas antiguas, hemos 
podido disfrutar contemplando las 
miles de piezas que han sido ex-
puestas en el Almacén Central en la 
I Feria del Coleccionismo celebrada 
en Peñarroya-Pueblonuevo. Pie-
zas que puestas en orden por te-
mática y documentadas, llenarían 
los 14.000 m2 del propio Almacén 
Central e incluso sobrarían para lle-
nar otro de similares proporciones. 

Ha sido increíble ver piezas utili-
zadas por nosotros cuando éramos 
niños y adolescentes, incluso más 
antiguas que las usaban nuestros 
abuelos. Relacionar todas las te-

máticas que allí hemos podido 
ver, sería imposible hacerlo, por la 
cantidad tan varias de las piezas 
expuestas. Allí hemos podido ver 
colecciones de álbumes de todo 
tipo, monedas, billetes, sellos, de-
dales, planchas de hierro, utensilios 
de cocina, romanas, pesos, radios, 
gramolas, muñecas, juguetes, cerá-
micas decorativas, libros y cuentos, 
miniaturas de todo tipo, canicas, 
candiles, minerales, mini máqui-
nas de todo tipo con sacapuntas 
incorporado, cerraduras, máquinas 
de fotos, máquinas de escribir, cal-
culadores, objetos de decoración, 
etc., hasta una máquina de discos a 
moneda de las que veíamos en los 

bares y cientos de miles de objetos, 
que como he mencionado, darían 
para crear un museo de usos y cos-
tumbres que ocuparía mínimo dos 
almacenes centrales juntos.

El evento cultural ha sido orga-
nizado por la Asociación Cordo-
besa del Coleccionismo, para lo 
que ha contado con la colabora-
ción del Excmo. Ayuntamiento 
y en el mismo han participado 
17 socios. Fue inaugurada por el 
alcalde, José Ignacio Expósito, 
acompañado por varios de sus 
concejales, María Victoria Pater-
na, Isabel Risco y  Luciano Carras-
co, acompañados por responsa-
bles de la Asociación. 

La verdadera protagonista a lo largo 
de octubre ha sido nuestra Patrona, 
la Virgen del Rosario, siendo a la vez, 
Alcaldesa Perpetua y Medalla de Oro 
de Peñarroya-Pueblonuevo. 

Durante los días de la novena ha 
estado presidiendo el altar mayor de 
la Parroquia El Salvador y San Luis 
Beltrán la talla policromada de la 
Virgen del Rosario del siglo XV que 
normalmente preside el altar mayor 
de la Real Iglesia Matriz “Ntra. Sra. del 
Rosario”. 

En su salida procesional, la imagen 
de vestir que iba espléndidamente 
decorada, bendijo a todo Peñarro-
ya-Pueblonuevo, portada por su cua-
drilla mixta que este año celebraba 
su 30ª Salida Procesional a hombros, 
sobre un paso totalmente restaurado, 
para una vez de vuelta en su templo, 
presidir el altar mayor hasta final de 
mes, en un espectacular montaje rea-
lizado por los miembros de su Junta 
de Gobierno, que a su vez han aten-
dido también la caseta montada para 
la feria y el puesto de venta de flores y 
recuerdos. 

La Junta de Gobierno de la Cofradía 
de Ntra. Sra. del Rosario, nos ha pasa-
do una nota de agradecimiento que 
dice así:

Una vez pasada la Solemne Novena 
y Función Principal en Honor a Nues-
tra Señora del Rosario, ésta Herman-
dad y su Junta de Gobierno, solo pue-
de mostrar su agradecimiento a todo 
el pueblo de Peñarroya–Pueblonuevo 
por acompañar a nuestra Madre, no 
sólo en presencia, sino con el corazón.

A las autoridades eclesiásticas y ci-
viles, a las representaciones de otras 
hermandades,  que nos han acompa-
ñado durante el recorrido procesio-
nal, mostrando su respeto a la que es 
nuestra Patrona y Alcaldesa Perpetua, 
a todas las personas que han decora-
do sus puertas por las que ha trans-

currido el cortejo, a cuantas personas 
han colaborado y participado en cada 
uno de los actos organizados durante 
estos días.

A los medios de comunicación, a 
las hermandades locales, hermanda-
des de pueblos vecinos, a la cuadri-
lla mixta que la ha llevado sobre sus 
hombro, junto a su capataz y contra-
guías, al Coro Rociero “Ntra. Sra. de 
la Esperanza”, al Centro de Cultura 
Popular y Promoción de la Mujer, a 
los Coros Parroquiales de El Salvador 
y San Luis Beltrán, Santa Bárbara y San 
Miguel Arcángel, al Grupo de Viento 
“Rodríguez Cerrato”, a la Banda de 
Música “Peñarroya-Pueblonuevo”, a 
las alumnas de la Escuela de Baile de 
Julia Mohedano y a todas las perso-
nas que nos han acompañado y que 
de una manera u otra han colaborado 
con esta cofradía, mil gracias a todos, 
porque con su simple presencia lo 
han hecho posible. 

De nuevo este año hemos podido 
vivir el 7 de Octubre repletos de emo-
ciones y sentimientos que nos llenan 
el alma, que nos hacen recordar y te-
ner la esperanza de un mundo mejor.

Le pedimos a nuestra Madre, que no 
deje nunca de interceder por nues-
tro pueblo, que la quiere y la venera 
como su Reina y que sea por siempre 
nexo de unión para nuestra localidad.

¡¡VIVA LA VIRGEN DEL ROSARIO!!
Para terminar, también tenemos 

que hacer mención a la Virgen del 
Pilar, Patrona de España, que se 
celebra el 12 de octubre Día de la 
Hispanidad. La tradición manda 
que se celebre una solemne misa, 
concelebrada por todos los Párro-
cos de Peñarroya-Pueblonuevo 
en la Parroquia San Bárbara, a la 
que asisten con uniforme de gala 
todos los Guardia Civiles fuera de 
servicio destinados en la locali-
dad.

I Feria del Coleccionismo en Peñarroya-Pueblonuevo

Se ha celebrado en el Almacén Central los días 1 y 2 de octubre y en la misma han participado 
una serie personas pertenecientes a la Asociación Cordobesa del Coleccionismo

Adalberto García Donas León

La Virgen del Rosario protagonista durante todo octubre

También ha sido protagonista la Virgen del Pilar, Patrona de España y de la Guardia Civil

elp
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De un tiempo a esta parte, vemos 
casi a diario, artículos y titulares en 
la prensa escrita y emisoras de radio 
provinciales, sobre la problemática 
creada a raíz de ser adjudicada el 
servicio de ambulancias en toda la 
provincia a una empresa de “dudoso 
capital” conocido popularmente por 
“fondos buitre” que se ha hecho con 
la concesión de los servicios del trans-
porte de ambulancias. 

Titulares como “Los trabajadores 
de la empresa Transportes Sanitarios 
Sur de Córdoba, muestran su preocu-
pación por el cambio de gestión. De-
nuncian el mal estado del material y 
las condiciones de trabajo” o “Los tra-
bajadores de la empresa Ambulancias 
de Córdoba, denuncian que la nueva 
empresa no está subrogando a toda 
la plantilla y piden que salvaguarden 
todos los puestos de trabajo” o “Lar-
gos retrasos en el Reina Sofía para 
trasladar a los pacientes por el cambio 
de empresa de las ambulancias. Hay 
enfermos que han tenido que esperar 
más de 10 horas para ser trasladados a 
sus domicilios”. 

Ante esta avalancha de quejas, des-
de todos los sectores políticos en la 
oposición están pidiendo a la Junta 
de Andalucía que revise esa licitación 
y que al menos haga cumplir todas las 
cláusulas y estipulaciones que figuran 
en dicha licitación, comentó en una 
intervención pública, Antonio Ruiz, 
alcalde Rute y presidente de la Dipu-
tación Provincial. 

Ante tal avalancha de declaracio-
nes en contra de esta adjudicación, 
muchas de ellas con tintes de sospe-
cha hacia las formas y baremos que 
ha empleado el Servicio Andaluz de 
Salud dependiente de la Conseje-
ría de Sanidad la Junta de Andalucía 
para adjudicar esta concesión a dicha 
empresa, me he puesto en contacto 
con personas cercanas al tema de la 
Empresa Ambunort, que hasta hace 
muy poco tenía la concesión del ser-
vicio de ambulancias para el Valle del 
Guadiato con base principal en Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, para que nos 
cuente el proceso que se ha seguido 
hasta llegar a la adjudicación de la 
concesión del servicio a la UTE com-
puesta por las empresas: Servicios So-
ciosanitarios Generales de Andalucía, 
S.L. y Ambulancias Pascuau, S.l. , en 
adelante S.S.G.A.

¿Cuéntanos cuando se creó Am-
bunort, con cuántos trabajadores 
contaba y que servicio daba a la co-
marca? 

Antes de crearse la Empresa Ambu-

nort, S.L. fue cooperativa, hasta que 
en 1990 pasó a ser S.L. con todos los 
trabajadores con residencia en Pe-
ñarroya-Pueblonuevo y comarca. En 
la actualidad, antes del cambio de 
titularidad del servicio, estaba cons-
tituida por 36 trabajadores/as que 
daban servicio con 19 ambulancias 
de diferentes tipos, según la clase de 
servicio y según la normativa vigente, 
como son:

Tipo A2 o colectivas, para pacientes 
que no requieren asistencia en ruta, 
porque van solamente a consultas o 
servicios concretos.

Tipo A1 para urgencias, que son am-
bulancias individuales para traslados 
de pacientes, hacia o entre hospitales, 
entre otros servicios.

Tipo B Servicio Vital Básico, que cu-
bre servicios de urgencias, donde el 
paciente puede precisar de asistencia 
de soporte vital básico.  

Tipo C Servicio UVI, servicios de ur-
gencias que, en el traslado, pueden 
requerir de una asistencia soporte 
vital avanzado, la dotación asistencial 
de esta ambulancia está compuesta 
por médico, enfermero y técnico.

¿El cambio de titularidad de la con-
cesión a que se ha debido?

Hasta el momento del cambio, la 
concesión estaba en prórroga al ga-
nar el anterior concierto nosotros, y al 
decir nosotros, me refiero a la unión 
de las cinco empresas de ambulancias 
en la provincia de Córdoba, que for-
mábamos una UTE (Unión Temporal 
de Empresas). Para ganar este concier-
to provincial, tuvimos que hacer una 
fuerte inversión en vehículos, equipos 
de electromedicina, etc., y estar al día 
en todo lo que exige la normativa 
actual. Ese concierto fue impugnado 
por una serie de errores en el pliego, 
por lo que, a los dos años de estar con 
el nuevo contrato, nos dicen que el 
concierto se anula y que se volvería a 
publicar. En la nueva licitación, en esta 
ocasión, ¡oh sorpresa! se presenta 
otra UTE formada por dos empresas 
del grupo S.S.G.A. Tras pasar la prime-
ra criba, comienzan a puntuar lo que 
cada uno de los licitadores hemos 
propuesto, oferta técnica, económica, 
etc., y salen ellos como adjudicatarios, 
pero esto es como los datos que apa-
recían en la “cartilla blanca” que nos 
daban al terminar el Servicio Militar 
Obligatorio, entre los que ponía en 
el apartado sobre el valor demostra-
do… “SE LE SUPONE”. Pues esto es lo 
mismo, ellos han presentado tal canti-
dad de mejoras y cuestiones, que les 
ha servido en parte para ganar el con-

cierto, pero eso hay que demostrarlo 
y comprobarlo por los técnicos de 
la administración con las necesarias 
inspecciones, haciéndoles un segui-
miento, porque aparte de suponerlo, 
por haberlo puesto en su oferta sobre 
el papel, lo tienen que demostrar. 

¿Nos puedes decir algunos ejem-
plos de esas mejoras que presenta-
ron?

Ellos ofertaban siete bases, dos más 
que nosotros, cuatro de las cuales es-
taban dotadas de taller de reparación 
(NO EXISTEN DICHOS TALLERES), sien-
do una de ellas la ofertada en la po-
blación de Peñarroya-Pueblonuevo. 
Todo incierto, una base de ambulan-
cias no es una simple cochera, es otra 
cosa. Para empezar, necesita tener 
una licencia de apertura de estable-
cimiento (no existen ni las solicitudes 
municipales de dichas licencias), infor-
mes técnicos de industria, medidas 
medioambientales con recogida de 
aguas residuales, etc., etc., lo mismo 
que tenemos nosotros en nuestras 
cinco bases repartidas por toda la 
provincia, en Córdoba, Cabra, Palma 
del Río, Pozoblanco y Peñarroya-Pue-
blonuevo, a lo que ellos le añaden dos 
más, una en Montilla y otra en Puente 
Genil. 

Lo de las siete bases que ponen ellos, 
repito, es incierto, Ellos tiene unas co-
cheras en situación ilegal de cara a los 
Ayuntamientos y a la normativa vi-
gente sobre bases para el Servicio de 
Ambulancias. Los vehículos que iban 
a utilizar dicen que van a tener menos 
de cinco años de antigüedad y eso 
es mentira, solo hay que comprobar 
sus matrículas para verlo, dando con 
ello mala imagen. La seguridad de 
las ambulancias, como pasaba en la 
cartilla de la mili, se le supone. Y otras 
muchas cosas más que lo dejamos en 
reserva al estar el tema actualmente 
judializado. 

Esto a los miembros de nuestra UTE 
nos da mucho que pensar  por cómo 
han podido adjudicar el servicio a 
estos señores, generándonos mu-
chas dudas y muchas lagunas, como 
ambulancias sin certificado técnico 
sanitario, que según nuestras infor-
maciones, públicas y particulares, 
transmitidas por redes sociales, usua-
rios del transporte sanitario y algún 
técnico de transporte sanitario, las 
ambulancias van con escasa o nula 
equipación en perjuicio de los usua-
rios, ambulancias que no llevan ni el 
desfibrilador, no llevan el oxígeno 
que deben llevar por normativa, etc. 
Eso se ve en una serie de ambulancias 

de la flota que han puesto. 
¿Algo importante que han incum-

plido? No contar con el plan de igual-
dad, registrado a fecha 19 de octubre 
de 2020, fecha límite de presentación 
de ofertas, y aun habiendo una mora-
toria decretada de fecha 14 de enero 
de 2022 publicada en el BOE, en la 
cual se obliga a todas las empresas, a 
tener registrado el plan de igualdad. 
Estas empresas componentes de la 
UTE adjudicataria del concierto de 
Córdoba, lo registran el 15 de julio de 
2022. Curiosamente 2 días antes de la 
firma del contrato, siendo este mo-
tivo de exclusión como ha ocurrido 
recientemente en la licitación del con-
cierto de Sevilla, donde la empresa 
Ambulancias Tenorio obtuvo la máxi-
ma puntuación. Esta situación está 
denunciada (14-09-2022) ante el jefe 
de los Servicios Jurídicos del S.A.S. 
en Córdoba, siendo esta la persona 
responsable que asesora, aparte de 
ser componente de la mesa de con-
tratación que adjudicó el Concierto 
de Córdoba.

Luego hay un problema más 
añadido, muy importante que nos 
preocupa. En este tipo de licitacio-
nes públicas y por el convenio del 
transporte sanitario, queda muy 
claro que la empresa que entre en 
una adjudicación nueva, tiene la 
obligación de subrogar a todos los 
trabajadores de la saliente, que a día 
de hoy no se está cumpliendo, po-
niendo en peligro la estabilidad de 
los trabajadores, siendo como son 
grandes profesionales, junto con las 
dudas creadas sobre las puntuacio-
nes que le han dado respecto a lo 
presentado. Como ejemplo te diré 
que en telecomunicaciones era re-
quisito indispensable contar con 
tres sistemas de telecomunicacio-
nes: frecuencia radioeléctrica, telé-
fono y tablet y eso es una mentira 
más, solo llevan un teléfono y si falla 
este, se quedan incomunicados. Las 
centrales de Tráfico, que son desde 
donde se coordinan y avisan a los fa-
miliares y pacientes sobre la hora de 
recogida, son los propios trabajado-
res los que tienen que hacer ahora 
este trabajo, etc.

¿Qué recursos (ambulancias) 
aportaba Ambunort? La base de 
Peñarroya dentro de la Red de Ur-
gencias del S.A.S en la Zona Norte, 
contaba con puntos donde debe 
haber una ambulancia de forma 
presencial en los centros de urgen-
cias de Espiel, Fuente Obejuna, Hi-
nojosa del Duque, Valsequillo y una 

Cambio de titular en las empresas que gestionan el servicio de ambulancias en la provincia 
de Córdoba

Ambunort mantiene de momento el servicio del CHARE “Valle del Guadiato” y el resto pasa a depender de la empresa S.S.G.A. (Servicios Socio-
sanitarios Generales de Andalucía). El resto de empresas que gestionaban las ambulancias en toda la provincia, también pasan a depender 
de dicha empresa

Adalberto García Donas León

UVI ubicada en diferentes franjas 
horarias en los Centros de Salud de 
Hinojosa del Duque y Peñarroya. Por 
último, en nuestra base en Peñarro-
ya-Pueblonuevo, una ambulancia 
localizada. 

En cuanto a la Red de Programa-
do, también se debía contar con un 
mínimo seis ambulancias clase A2 
(Colectivas) de transporte en la Base 
de Peñarroya-Pueblonuevo, para los 
usuarios de la comarca que preci-
san traslado a los diferentes Centros 
Hospitalarios de la provincia que 
van a consultas externas, servicio de 
rehabilitación, radio Diagnóstico y 
tratamientos varios de otra índole. 

¿En qué situación queda actual-
mente Ambunort? Actualmente 
prestamos servicios a particulares, 
preventivos para eventos deporti-
vos, culturales, etc.,, servicios para 
diferentes compañías de seguros y 
sobre todo el servicio del Hospital 
de Alta Resolución “Valle del Gua-
diato”, que aún seguimos prestan-
do, pero todo ello supone no más 
de un 20% del total que había antes, 
de hecho, de la plantilla de 34 traba-
jadores que teníamos, en el proceso 
de subrogación solamente han su-
brogado a  21 personas, quedando 
por fuera de este proceso por nega-
ción de la adjudicataria de 4 traba-
jadores.  Ambunort se ha quedado 
con 8 trabajadores para el servicio 
mencionado. En el hospital hay dos 
ambulancias de urgencia para los 
traslados interhospitalarios de ur-
gencias, también contamos con otra 
para el servicio diario de rehabilita-
ción. 

¿Aparte de las reclamaciones rea-
lizadas, tenéis previsto realizar al-
gún tipo de manifestaciones?  Sí, el 
día 29 de septiembre se realizó una 
concentración en las puertas de la 
Delegación de la Consejería de Sa-
lud en Córdoba. El mundo de las fl ores a tu alcance

Polígono Industrial “Los Pinos”, parc. 14-B       
                                      Peñarroya- Pueblonuevo957 57 10 22   
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Cuando el 13 de marzo de 2010 les 
hice a Alicia Grillo y a su compañero 
y amigo Manuel Enrique Sánchez, 
el primer reportaje de su vida tras 
la actuación de ambos en la VI Gala 
“Tronío Cofrade” organizada por la 
Sacramental Hermandad y Cofradía 
de Jesús Cautivo, Jesús Nazareno y 
María de la Esperanza, ya se podía 
intuir la calidad artística que ambos 
llevaban dentro. El paso de los años 
ha llevado a cada uno por derroteros 
diferentes, destacando el de Alicia 
que ha demostrado con creces su 
progresión en este mundo de las 
tablas tan complicado y difícil, cuya 
única forma de progresar, es demos-
trar día a día su valía y por supuesto, 
la de sus compañeras que forman el 
Grupo “Las Migas”. Alicia accedió al 
grupo en 2014 sustituyendo a Isabe-
lle Laudenbach. 

En la actualidad el grupo creado en 
el 2004, está formado por Marta Ro-
bles (fundadora, composición, coros 
y guitarra flamenca), de Mairena del 
Aljarafe (Sevilla), Laura Palacios (des-
de 2022 violín y coros), de Madrid, 
Carolina Fernández “La Chispa” (des-
de mayo 2019 voz y baile) de Mérida 
(Badajoz) y Alicia Grillo (desde 2014 
guitarra flamenca y coros), de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo (Córdoba).  

Posteriormente, les hice una en-
trevista en febrero de 2021 y en ella 
decía algo que lo voy a repetir sin 
cambiar una coma, viendo lo que 
vi el pasado 15 de octubre… “El fla-
menco en manos de Las Migas, es 
esencia y pureza hecha arte. Con 
aires andaluces, el cuarteto “Las Mi-
gas” hunde sus raíces en nuestra tie-
rra. Con el tiempo la formación se ha 
consolidado, demostrando a España 
y al mundo entero, que el flamenco 
y los 72 palos que forman su árbol 
genealógico, son las raíces de donde 
ellas se inspiran para componer sus 
temas… ///… Desde sus inicios aca-
démicos y a lo largo de los 17 años 
que llevan unidas, viven por y para la 
música, siendo Andalucía su referen-
te cultural y musical, aparte de unir 
el arte de sus respectivas tierras con 
la aportación personal de cada una, 
creando sones maravillosos y mági-
cos, abiertos al mundo”.

Desde entonces al día de hoy, han 
publicado de forma independiente 
cinco discos en los que han desgra-
nado 55 temas bien diferenciados: 
El primero “Reina del Matute” en 
2010, el segundo “Nosotras somos” 
en 2012, el tercero “Vente conmigo” 
en 2016 que fue el disco nominado a 
los Latin Grammy, el cuarto llamado 
“Cuatro” en 2019 galardonado con 
el premio a la música independien-
te (MIN) y “Libres” en 2022 nomina-
do de nuevo para los premios Latin 
Grammy. En todos ellos han intenta-
do incluir estilos musicales con raíces 
andaluzas, como bulerías, rumbas, 
tangos, alegrías, milongas, etc., des-
tacando en este último disco, temas 
como “Mensajes en el mar” y “El 
mar”, unas alegrías preciosas dedica-
das a Cádiz, en las que les ha ayuda-
do mucho a escoger las letras el gran 
Faustino Núñez. También les pudi-

Concierto de “Las Migas” en Peñarroya-Pueblonuevo

Se celebró en el Almacén Central al que acudieron alrededor de 600 personas, donde presentaron 
su nuevo disco “Libre” nominado para los premios Latin Grammy 2022
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mos escuchar un “Garrotín” muy es-
pecial con aires de otras tierras, junto 
con temas como “El querer de una 
morena”, “Antonia” con el que finali-
zaron su concierto a petición del pú-
blico presente, “Alba”, La Cantaora”, 
“Mi Sulfero”, “Arena del sur”, “Rumba 
para que te enamores” y “Milonga 
del Corazón”, todos ellos muy aplau-
dido por su calidad. Y como si de un 
regalo se tratara, Marta Robles y Ali-
cia Grillo interpretaron “Asturias” de 
Isaac Albéniz, con arreglo de la pro-
pia Marta Robles, que puso a todos 
los presente de píe ovacionando la 
interpretación realizada.

Un recital, que tras una hora de 
concierto supo a poco, alargado un 
poco más a petición de los presen-
tes, añadiéndole dos bis al reperto-
rio previsto. 

El evento cultural ha sido organi-
zado por el Área de Cultura Excmo. 
Ayuntamiento, con la colaboración 
de la Diputación Provincial y su cir-
cuito Provincial de Cultura. El mismo 
se realizó en el Almacén Central, el 
pasado 15 de octubre. 

Tras comprobar la alta demanda de 
localidades que hicieron pequeña la 
Casa de la Cultura donde se iba a rea-
lizar con entrada gratuita, el Ayunta-
miento decidió cambiarlo de lugar, 
donde alrededor de 600 personas 
duplicaron la capacidad de la Casa 
de Cultura en la que tan sólo entran 
300 personas. Para ello habilitaron el 
nuevo espacio escénico, colocando 
sillas para toda la demanda existen-
te, el equipo de sonido, luces  y un 
escenario acorde al evento que íba-
mos a disfrutar.          

El éxito obtenido en Peñarro-
ya-Pueblonuevo, no es algo provo-
cado por actuar Alicia Grillo en su 
pueblo, no es cosa de una actuación 
puntual ante sus paisanos, este éxito 
viene refrendado por sus diferentes 
actuaciones realizadas en 2022. En 
este sentido, están recién llegadas 
de la India donde han actuado en 
Nueva Delhi y Mumbai, pero desde 
el inicio de 2022 lo han hecho en 

algo más de 50  lugares repartidos 
a lo largo de toda España: Fuenla-
brada (Madrid), Barcelona (2), Úbeda 
(Jaén), Peralta (Navarra), Villafranca 
de Penadés (Barcelona), Ripollet 
(Barcelona), Mairena del Aljarafe (Se-
villa), Melilla, Almonte (Huelva), Al-
mería, Málaga, Tarragona, Cartagena 
(Murcia), Denia (Alicante), La Puebla 
de Guzmán (Huelva), Arroyomolinos 
de León (Huelva), La Herradura (Gra-
nada), Ciudadela (Menorca), Mahón 
(Menorca), Mollet del Vallét (Barcelo-
na), Parla (Madrid), Caminomorisco 
(Cáceres), Orduña (Vizcaya), Marto-
relles (Barcelona), Castellar del Vallés 
(Barcelona), Sigüenza Guadalajara), 
Santander, Casar de Cáceres (Cáce-
res), Peñarroya-Pueblonuevo (Cór-
doba), La Garriga (Barcelona), Reus 
(Tarragona), El Campello (Alicante) y 
Figueras (Gerona) y otras localidades 
en países como Francia (3), Austria 
(1), Alemania (6), Italia (1) y Suiza (3).

El premio Grammy de este año en 
categoría “Mejor Álbum de Música 
Flamenca” se decidirá el 17 de no-
viembre en Las Vegas y al mismo 
están nominados, Estrella Morente, 
por “Leo”, Kike Morente, por “El Can-
te”, María Toledo, por “Ranchera”, 
“Las Migas”, por “Libres” y Carmen 
Doorá, por “Orgánica”.

Para terminar, Alicia, en nombre 
del grupo y en el suyo propio, quie-
re agradecer al Área de Cultura del 
Excmo. Ayuntamiento, con su con-
cejal Luciano Carrasco al frente, el 
enorme esfuerzo que han realizado 
para que hayan podido actuar en 
Peñarroya-Pueblonuevo… “Me sien-
to muy orgullosa, por la acogida que 
hemos recibido, por la organización, 
por el lugar elegido…///…Tanto mis 
compañeras como yo misma, nos ha 
sorprendido actuar en el Almacén 
Central, un lugar que no pensaba 
pudiera albergar este tipo de actos. 
Mis compañeras se han quedado 
enamoradas del pueblo, del lugar, 
del cerco, de la luz y sobre todo de 
la puesta de sol. Muchas gracias por 
acogernos con tanto cariño”. 

Las Migas en  el Almacén Central saludando después de su actuación

Una vez más, la Asociación Cul-
tural y Patrimonial “Desde la Cima” 
organiza un acto cultural como es 
el “Reconocimiento Minero de Oro 
2022” que este año alcanza su 5ª 
Edición. En el mismo acto pudimos 
disfrutar del espectáculo de María 
Galiana “Yo voy soñando caminos”. 
Estuvo acompañada por el baríto-
no Luis Santana y el pianista Víctor 
Carbajo. El evento cultural se realizó 
el domingo 2 de octubre en la Casa 
de la Cultura de Peñarroya-Pueblo-
nuevo, donde pudimos ver un es-
pectáculo digno de la actriz que lo 
protagonizó y a la altura de los me-
jores eventos culturales que hayan 
podido pasar por aquí.

El acto fue presentado por José 
Alonso Ballester y estuvo dividido 
en dos partes bien diferenciadas. 
La primera dedicada a los Recono-
cimientos Minero de Oro 2022 que 
al contrario de otros años, esta vez 
se ha estado dedicado al magiste-
rio, reconociendo la labor llevada 
a cabo por cinco maestras de la lo-
calidad ya jubiladas, una por cada 
colegio, como son: Porfi Gallego 
Hidalgo, por Eladio León, Dolores 
Suarez Fernández, por San José 
de Calasanz, María Luisa Fernán-
dez Blázquez, por Alfredo Gil, Sor 
Beatriz Martínez Combarros, por 
Presentación de María y Emilia Gala 
Granados, por Aurelio Sánchez. To-
das ellas agradecieron el recono-
cimiento, haciéndolo extensible a 
todos los compañeros de docencia 
que los han acompañado a lo largo 
de sus largos años en la enseñan-
za. Cerró la serie de intervenciones 
Emilia Galán, que para sorpresa de 
todos, pronunció un discurso de 
memoria, sin que estuviera previsto 
por la organización, muy emotivo, 
pero a la vez simpático, muy aplau-
dido por todos los presentes. 

Las cinco homenajeadas reci-
bieron un recuerdo del momento 
vivido, de manos de Marisa Barre-
na, Pruden Balsera, Amelia Triviño, 
Anastasio Antón y José Alonso, 
todos ellos miembros de la Junta 
Directiva de la asociación organiza-
dora. 

Acto seguido salió al escenario la 
actriz María Galiana, Herminia para 
todos nosotros, al forma parte del 
elenco de actores de la serie “Cuén-
tame cómo pasó” que tantos años 
ha estado entrando en nuestros ho-
gares a través de la pequeña pan-
talla. Actriz muy querida que entre 
otros reconocimientos cuenta en su 
haber con un Premio Goya por su 
intervención en la película “Solas”.

Con el espectáculo “Yo voy so-
ñando caminos”, se ha presentado 
en Peñarroya-Pueblonuevo, reci-
tando poemas de autores muy co-
nocidos, como Antonio Machado, 
Emilia Pardo Bazán, Jorge Manri-
que, Amado Nervo, Santa Teresa 
de Jesús, Mario Benedetti o León 
Felipe, entre otros, consiguiendo 
hacer todo un espectáculo a lo lar-
go de algo más de una hora que 
duró el mismo. Estuvo acompaña-
da por el Barítono Zamorano, Luis 
Santana, que a través de su espec-
tacular voz, con un repertorio muy 
ameno, puso a cantar a todos los 
presentes algunos temas de todos 
conocidos. Lo acompaño al piano, 
José Manuel Cuenca, actual direc-
tor del Conservatorio Profesional 
de Música “María de Molina” en 
Úbeda (Jaén), consiguiendo entre 
los tres, que el tiempo transcurrie-
ra demasiado deprisa para el es-
pectáculo que estábamos presen-
ciando.  Al finalizar el mismo, María 
Galiana firmó autógrafos y se hizo 
fotos con toda la persona que se lo 
pidió.

V Reconocimientos 
“Minero de Oro 2022”

En el mismo acto pudimos disfrutar del espectáculo de María 
Galiana “Yo voy soñando caminos”. Estuvo acompañada por 
el barítono Luis Santana y el pianista Víctor Carbajo. Han sido 
homenajeadas cinco maestras de Peñarroya-Pueblonuevo, 
representando a cada uno de los cinco colegios locales

Adalberto García Donas León
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El pasado 1 de octubre  se celebró 
la ruta y posterior exhibición de 4x4 
en circuito de obstáculos, organiza-
da por la Asociación Todoterreno 
Valle del Guadiato con la colabora-
ción del  Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, que ha cumplido 
su séptima edición . 

La actividad contó con la presen-
cia del concejal de deportes, Alejan-

dro Fernández, que entregó los tro-
feos a las diferentes categorías junto 
con el presidente de la asociación, 
Rafael Podadera.

Hubo trofeos al inscrito más joven, 
al más veterano, al equipo más des-
graciado, al más lejano, al todoterre-
no más espectacular, al camión más 
espectacular, al todoterreno más 
antiguo y al club con más incritos.

Pedro David Pérez y Alejandro Le-
seduarte con su Hyundai i20 R5  se 
impusieron en la primera edición 
del Rallye Valle del Guadiato, quin-
ta prueba del calendario andaluz 
de la especialidad 

La primera edición del Rallye Va-
lle del Guadiato  se disputó los días 
30 de septiembre y 1 de octubre  
ha sido organizado por el Club De-
portivo Villaviciosa Motorsport.

El rallye discurrió por las localida-
des de Villaviciosa de Córdoba, Vi-
llaharta, Belmez, Espiel y Villanue-
va del Rey y tuvo 8 tramos.

Tramos 1-3 Espiel: contó con 
algo más de 14km, tramo que a 

pesar de tener zonas rápidas tuvo 
la complejidad de diferentes cam-
bios de asfalto en el que discurre 
por el interior de la localidad.

Tramos 2-4 Villaharta: Con una 
longitud de 15km fue uno de los 
tramos más completos y técnicos 
a defender de este Rallye, ya que 
contó con una bajada muy compli-
cada que empezaba en el puerto 
de la Chimorra y que terminaba en 
una subida con múltiples curvas.

Tramos 5-7 Belmez: 7,4km tramo 
que contó con la complejidad de 
asfalto deslizante y la de la estre-
chez del puente de la vía y el cruce 
de Cavosa.

Ruta y exhibición 4x4 organizada 
por la Asociación Todoterreno Valle 
del Guadiato

Pedro David Pérez y Alejandro Leseduarte consiguen 
la victoria en el Rallye Valle del Guadiato  

Este rallye ha sido organizado por el Club Deportivo Villaviciosa Motorsport
elp

elp
El Ayuntamiento de Peñarro-

ya-Pueblonuevo ha instalado, 
recientemente, nuevos  parques 
biosaludables en la localidad.  Es-
tos nuevos espacios están diseña-
dos para la práctica de ejercicio 
físico para personas adultas, se 
ubican en la barriada de Los Cuar-
teles, junto a las calles Santa Elisa 

y Explotación y junto al Vial Norte 
y han supuesto una inversión su-
perior a los 3.500 euros cada uno, 
para la compra de los elementos. 
Son cinco los elementos que com-
ponen este parque biosaludable, 
patines, elíptica, pedales, timón, 
y paralelas doble. Elementos que 
van a permitir mejorar la coordi-

nación, fortalecer la musculatura 
y la flexibilidad de brazos, pier-
nas y cintura, así como favorecer 
la función cardíaca y pulmonar 
de sus usuarios/as.Son ya tres los  
parque de este tipo que se cons-
truye en el municipio en los dos 
últimos años, tras el ubicado en la 
Plaza Manuel de Falla.

El Ayuntamiento instala dos parques biosaludables 
más en Peñarroya-Pueblonuevo 
elp

Parque Vial Norte Parque de Los Cuarteles

Tramos 6-8 Villanueva del Rey- 
Villaviciosa de Córdoba: tramo de 
13,3km, su salida fue desde dentro 

del municipio de Villanueva del 
Rey, con unos primeros kilómetros 
de asfalto resbaladizo, con múlti-

ples curvas como varias adversi-
dades hasta finalizar el tramo en 
Villaviciosa de Córdoba. 
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CONFIANZA 

RENOVACIÓN

CERCANÍA

AMABILIDAD

TRANSPARENCIA

EMPATÍA

DISCRECCIÓN 

PROFESIONALIDAD

957 57 10 10 957 57 10 02
DIEZ PERSONAS, 
UN EQUIPO
PERMANENTEMENTE

PEÑARROYA-PUEBLONUEVO

VILLANUEVA DEL REY

FUENTE OBEJUNA Y ALDEAS

LA GRANJUELA                LOS  BLÁZQUEZ                VALSEQUILLO

ESPIELBELMEZ

A SU SERVICIO

Tanatorio Ntra. Sra. de Gracia Fuente Obejuna

TANATORIOS   ALTO GUADIATO
SERVICIOS FUNERARIOS

Tanatorio de Belmez
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Foto 10
Realizada en el Parque Carbonífera de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, el 25 de septiembre de 2022
Se celebraba la XXXIII Edición del Día de la Bicicle-
ta y en ella vemos de izquierda a derecha a: Josefi 
Torrico Fernández, Juan Carlos Molero Copado, 
Juan Carlos Molero Torrico y Jesús Zarza García. Se 
la quieren dedicar a sus familiares y amigos, ani-
mándoles a que participen en ediciones venideras.  
Foto 11
Realizada en el Parque Carbonífera de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, el 25 de septiembre de 2022
Se celebraba la XXXIII Edición del Día de la Bicicleta 
y en ella vemos de izquierda a derecha a: Cristina 
Santamaría Gómez, Ángel García Guillén, Yolan-
da Muñoz Santamaría, Laura Muñoz Santamaría, 
Yolanda Fernández Santamaría, Emilio José Prieto 
Santamaría, Eli Centeno Arias, Germán Muñoz 
Santamaría, y las niñas Yolanda Cano Muñoz, Ma-
ría García Santamaría, Marta García Santamaría, 
Carla Prieto Fernández, Fátima Prieto Fernández 
y Sofía Muñoz Centeno. Se la quieren dedicar a 
su amplia familia, animándoles a que el año que 
viene participen en este paseo por el pueblo en 
bicicleta.   
Foto 12
Realizada en el Parque Carbonífera de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, el 25 de septiembre de 2022
Se celebraba la XXXIII Edición del Día de la Bicicleta 
y en ella vemos de izquierda a derecha a: Vanesa 
Gómez, José González, Javier González y Yolanda 
González. Se la quieren dedicar a todos sus fami-
liares y amigos. 
Foto 13
Realizada en el Parque Carbonífera de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, el 25 de septiembre de 2022
Se celebraba la XXXIII Edición del Día de la Bicicle-
ta y en ella vemos de izquierda a derecha a: Mario 
Muñoz Herrera, Manuel Felipe Muñoz Muñoz, 
Claudia González Blasco, Rafael González Fernán-
dez, Antonio Blasco Urbano y María Rubio Herre-
ro. Se la quieren dedicar a todos los amantes de la 
bicicleta, animándoles a que en años venideros 
participen en este paseo por el pueblo. 
Foto 14
Realizada en el Parque Carbonífera de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, el 25 de septiembre de 2022
Se celebraba la XXXIII Edición del Día de la Bicicleta 
y en ella vemos de izquierda a derecha a: Yasmina 
Carrasco Guisado, Marco Mújica Atanasio, Pilar 
Olmo Cerezo, Francisco Reixach Fuentes, Francis-
co José Reixach Olmo. Sentadas vemos a: Lucía 
Mújica Carrasco, Alba Mújica Carrasco, Estefanía 
Carrasco Guisado y la pequeña, Laura Reixach 
Carrasco. 
Se la quieren dedicar a sus respectivas familias y 
amigos de la bicicleta, animándoles a que partici-
pen en futuras ediciones.
Foto 15
Realizada en el Parque Carbonífera de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, el 25 de septiembre de 2022
Se celebraba la XXXIII Edición del Día de la Bicicleta 
y en ella vemos de izquierda a derecha a: Guillermo 
Gallardo Márquez, Montserrat Márquez Zacarías, 
Martín Martínez Ramos, Oscar Gallardo Madueño 
y Guadalupe Márquez Zacarías. Se la quieren dedi-
car a sus respectivas familias y a todos los que han 
participado en el día de hoy. 
Foto 16
Realizada en el Parque Carbonífera de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, el 25 de septiembre de 2022
Se celebraba la XXXIII Edición del Día de la Bicicleta 
y en ella vemos a parte de los miembros de la Peña 
Ciclista “Los Terribleños Huevones”. De izquierda 
a derecha están: José María López, Juan Carlos 
Molero, Manolo Molero, Octavio Luján, Antonio 
Berzagay, Antonio Monterroso, Rafael Caballero, 
Juan Pérez Centeno y Juan Luis Molina. Se la quie-
ren dedicar al resto de componentes de la Peña 
que no han podido asistir.  
Foto 17
Realizada en el Parque Carbonífera de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, el 25 de septiembre de 2022
Se celebraba la XXXIII Edición del Día de la Bicicleta 
y en ella vemos a este grupo de amigos posando  
con una bicicleta Orbea Mentor de 1950, con la 
caja original de reparto de medicinas de la Farma-
cia de Ángel Ruiz Peralbo. De de izquierda a dere-
cha vemos a: Juan Beltrán, Ángel Gilbert, Ismael 
Reseco Montero, Charo Herrador Pérez, José Luis 
López, Andrés Reseco Montero y Herminia Beltrán. 
Se la quieren dedicar a todos sus familiares y ami-
gos.  
Foto 18
Realizada en la Feria de Peñarroya, el 12 de octu-
bre de 2022
La misma está realizada en el interior del Bar 
+KTapas a lo largo de los cinco días de la Feria 

de Peñarroya celebrada en honor a Ntra. Sra. del 
Rosario. En ella vemos al personal que ha estado 
atendiendo a todo sus clientes los días de feria. De 
izquierda a derecha vemos a: Fermín, Sandra, Os-
car, Esther, Juan, Álvaro, Rosa, Javier y Leticia. 
Se la quieren dedicara todos sus clientes y amigos. 
Foto 19
Realizada en la Feria de Peñarroya, el 12 de octu-
bre de 2022
En ella vemos a un grupo de amigos “SUPERBE-
BIENTES A LA PANDEMIA” de marcha por la Feria 
de Peñarroya celebrada en honor a la Virgen del 
Rosario. En ella vemos de izquierda a derecha a: 
Ricardo Pozo Mahedero, Manuel Nogales Rodrí-
guez, José dela Torre Ortega, José Barbero Muñoz, 
Rodolfo Agredano Gallardo y Juan Carlos Fernán-
dez Sánchez.
Se la quieren dedicar a todos los que como ellos 
han “Superbebido a la Pandemia”. 
Foto 20
Realizada en la Feria de Peñarroya, el 12 de octu-
bre de 2022
La misma está realizada en el paseo de la Feria 
de Peñarroya, celebrada en honor a la Virgen del 
Rosario, con “El Peñón” de fondo. En ella vemos al 
personal del Bar Miky que un año más han aten-
dido a todos lo que han pasado por allí a lo largo 
de los días de feria. De izquierda a derecha vemos 
a: Ángela Molina, Ángel Luis González, María 
Murillo, Ángel Luis González (hijo), Sheila Truji-
llo, Ismael González, Mari Prats, Antonio Gringo, 
Carlos González (niño), Lorena Sedano y Roberto 
González.
Se la quieren dedicar a todas las personas de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, de la comarca y fuera de 
ella que han pasado por su establecimiento.    
Foto 21
Realizada en la Feria de Peñarroya, el 12 de octu-
bre de 2022
La misma está realizada en el patio del Restau-
rante Fogón ubicado en pleno recinto ferial. El 
ella vemos al personal que este año ha atendido 
a todas las personas que han decidido pasar un 
rato agradable en el establecimiento. De izquier-
da a derecha vemos a: Alejandro García, Marina 
García, Vereda Sánchez, Isabel Cabezas, Manuel 
del Rey, Nicole Salazar, Raúl Arévalo, Teresa Gar-
cía, Jaret Paredes, Rafael Horrillo, Manuel Sedano, 
Fernando Cabello y Francisco Durán.
Se la quieren dedicar a todos los clientes que du-
rante todo el año los visitan y a todas las perronas 
que durante la feria han pasado por el estableci-
miento. 
Foto 22
Realizada en la Feria de Peñarroya, el 12 de octu-
bre de 2022
Foto realizada en el interior del Bar Moyano “El 
Cipotillo” ubicado en pleno recinto ferial. En ella 
vemos al personal que este año ha atendido a to-
dos las personas que han pasado por el estableci-
miento. De izquierda a derecha vemos a: David, 
Juani, Mari, Laura, Jorge, Israel, Rosi, Javi y Javier. 
Se la quieren dedicar a todos sus clientes que los 
han visitado a lo largo de esta feria.
Foto 23 
Realizada en la Feria de Peñarroya, el 12 de octu-
bre de 2022
Foto realizada en el interior de “El Cortijo de la 
Feria” donde han atendido a lo largo de los cinco 
días de feria a sus clientes y amigos. De izquier-
da a derecha vemos a: Miguel López, Antonio 
Luis Romero, Abel Nieto, Juan Carlos Felipe, Luis 
Gómez, Bryan Fontalba, Adrián Fernández y Es-
tefanía Pérez. Para completar la plantilla, faltan: 
Francisco Javier Fontalba, Juan José del Río y Mi-
guel Cuenca.
Se la quieren dedicar a todas las personas que 
han pasado por el establecimiento para pasar un 
rato agradable entre amigos.     
Foto 24
Realizada en la Plaza Santa Bárbara “El Llano”, el 
9 de octubre de 2022
La misma se hizo tras la reunión familiar para 
celebrar el cumpleaños de María de la Paz Sepúl-
veda a la que vemos sentada en el banco, despla-
zada desde Valencia para celebrarlo. De izquier-
da a derecha vemos a: Adalberto García-Donas 
León, Juanma Gallardo Torres, Guadalupe Zarza 
Sepúlveda, Víctor Mañas Zarza, Román Huerta 
Ariza, Yolanda Zarza Sepúlveda, Sergio Huerta 
Zarza, Sofía Estevens Ruiz, Eva Serrano Escobar, 
León García-Donas Serrano, Álvaro Gallardo 
García-Donas, María de la Paz Sepúlveda Gar-
cía, Sofía Gallardo García-Donas, Alfonso Gar-
cía-Donas Sepúlveda y Mari Ángeles García-Do-
nas Sepúlveda. 
Se la quieren dedicar al resto de familiares y ami-
gos de Peñarroya-Pueblonuevo y  Valencia.  

Tras el parón del verano en actividades de inte-
rior, el Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo 
ha vuelto a poner en marcha diferentes talleres di-
rigidos a los mayores de nuestra localidad. 

Estos talleres, que cuentan con una gran acepta-
ción entre las personas de la tercera edad, y que 
han sido organizados de acuerdo con sus deman-
das y necesidades, están enmarcados dentro de 
los Programas de Envejecimiento Activo y de Par-
ticipación Social del Mayor, que pone en marcha 
la Diputación Provincial de Córdoba, a través del 
Instituto Provincial de Bienestar Social (IPBS), con la 
colaboración del Ayuntamiento de Peñarroya-Pue-
blonuevo.

El programa de otoño/invierno, que acaba de 
comenzar, va a ser muy intenso, y va a completar 
el programa desarrollado de enero a junio, con 
este mismo colectivo. Empezamos en la segun-
da quincena de septiembre con la gimnasia de 
mantenimiento, y hasta últimos de noviembre se 
mantendrá este taller, que se retomará pasadas las 
vacaciones de Navidad. Este taller se está desarro-
llando en la Sala Polivalente de Peñarroya y en la 
sede de la Asociación de Vecinos de la Estación. 

De igual forma, desde hace varios días, se ha re-
tomado el taller de manualidades, y, también, se 
están desarrollando Talleres de Memoria en ambas 
sedes.

Noviembre  va a ser un mes dedicado al mayor 
y se están organizando diferentes talleres y char-
las, sobre temas de interés para este colectivo, así 

Vuelven los talleres para nuestros mayores

Noviembre  va a ser un mes dedicado al mayor y se están organizando diferentes talleres y charlas

elp

como exposiciones para poner en valor todo el trabajo 
que desarrollan a lo largo del año. 

Participantes de los talleres organizados dentro del programa

Coforest celebró su asamblea 
en la que se aprobó el precio 
de liquidación de la piña y el 
corcho que comenzó a pagarse 
a los socios desde  el 6 de octu-
bre. 

A pesar de la escasez de la co-
secha de piña se demuestra que 
el modelo cooperativo es el que 
permite mayores liquidaciones.

Respecto al corcho está cam-
paña se ha caracterizado por 
un alto volumen  de corcho ta-
ponable que ha superado de 
forma importante a campañas 
anteriores. El importe de la li-
quidación del corcho es el más 
alto desde que se inició la activi-
dad  consolidando este produc-

Asamblea de Coforest
elp

Asambela de Coforest donde se aprobó el precio de liquidación de la piña y el corcho

En este pueblo tenemos una 
Dictadura disfrazada, capitanea-
da por el cacique del alcalde, el 
cual, está apoyado por un sinfín 
de sinvergüenzas que no paran 
de lamerse el culo unos a otros 
para llevarse el dinero de todos 
los contribuyentes y repartír-
selo entre ellos. Estos puestos 
de trabajo se adjudican con 
premeditación y alevosía y la 
gente lo sabe, ya os podéis ima-
ginar el grado de putrefacción 
que tenemos en esta localidad. 
Hay familias en las que están 

los dos enchufados, la pareja, 
en otras ninguno. En el anterior 
régimen el reparto era más ho-
nesto, en cada familia trabajaba 
un cónyuge. Es vergonzoso ver 
las irregularidades que se come-
ten en los Entes Públicos de este 
municipio, donde el alcalde y las 
asociaciones de sinvergüenzas 
que en Peñarroya-Pueblonuevo 
se hacen llamar partidos políticos 
y sindicatos, no paran de meter 
los dedos para beneficiar a fami-
liares y amistades donde se masca 
el hedor de las Cloacas Públicas. 

En este pueblo tenemos una 
epidemia de Lameculos y sin-
vergüenzas que es peor que la 
del COVID. Qué pena de pueblo, 
está en manos de Corruptos que 
solo piensan en llenarse las car-
teras con el dinero de los demás. 
Hacer las cosas bien es muy fácil, 
pero estas sanguijuelas, ni quie-
ren hacerlas, ni dejan que las 
personas las hagan, porque en-
tonces se les acabaría el Chollo. 
Estos señoritos andaluces son 
como el Perro del Hortelano.

to en la cooperativa.
También se ha informado a los 

socios del estado de la fusión con 

la cooperativa olivarera del Gua-
diato

Dictadura laboral igual a corrupción 
Un vecino 
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Por fin hemos podido celebrar 
con total normalidad la Feria de 
Octubre, la de Peñarroya, celebra-
da en honor a nuestra Patrona la 
Virgen del Rosario. Cierto es que 
nunca llueve a gusto de todos, y 
nunca mejor dicho, porque hasta 
lluvia hemos tenido, me refiero al 
conjunto de la feria en sí. Lo que 
para muchos, tras los dos años de 
pandemia, ha sido una feria con 
todos sus condimentos y cierto 
atractivo, para otros, afortunada-
mente los menos, ha sido una feria 
triste y apagada, porque la com-
paran con ferias de otros pueblos, 
según ellos más atractivas para su 
gusto y no dudo que las haya, pero 
esta es la nuestra y es la que debe-
mos potenciar y disfrutar, como 
así ha sido, a la vista de los varios 
miles de personas que la hemos 
visitado y disfrutado de ella, desde 
el mediodía hasta bien entrada la 
madrugada.

Yo siempre digo lo mismo go-
bierne quien gobierne en nuestro 
ayuntamiento; a todos estos crí-
ticos me gustaría verlos al frente 
del área de festejos, con un pre-
supuesto cerrado y tener que to-
rear con dos principales ferias, la 
de agosto en Pueblonuevo y esta 
de octubre en Peñarroya, contra-
taciones de artistas para la caseta 

municipal, montajes y desmontaje 
de luces y casetas incluidos, más 
otros gastos que van surgiendo a 
lo largo del año a cuenta del Área 
de Festejos, mientras que en esos 
pueblos que los críticos tanto ala-
ban, para gusto los colores, dice un 
refrán español, el gasto lo hacen 
en una sola feria. Yo no he sido 
nunca concejal de festejos, ni de 
ninguna otra área, pero solo hay 
que ponerse en su lugar para apre-
ciar lo complicado que debe ser 
cuadrar las cuentas para contentar 
a todos en ambas ferias.

Dicho esto, me centro en la feria 
en sí. Finalizada la novena celebra-
da en honor a la Patrona, comienza 
la feria con la salida procesional de 
la Virgen del Rosario, que este año, 
su cuadrilla formada por 19 per-
sonas de ambos sexos, cumplía la 
30ª Salida Procesional llevando a la 
Patrona sobre sus hombros, desde 
aquel 7 de octubre de 1991, qui-
tando los dos años de pandemia. 
Estuvieron acompañados, dando 
ritmo y el compás, por la Banda de 
Música “Peñarroya-Pueblonuevo”, 
que interpretó un total de 18 mar-
chas procesionales, entre las que 
figuraba “Encarnación Coronada”, 
cuya parte cantada la pudieron 
cantar todos los presentes al llegar 
la Patrona a la Real Iglesia Matriz 

“Ntra. Sra. del Rosario” y a la llega-
da a la Parroquia El Salvador y San 
Luis Beltrán.   

A lo largo del recorrido pudimos 
ver todas las calles engalanadas, 
llenas de colorido, unido al colori-
do propio que dan los varios cien-
tos de personas que la acompañan, 
con un alto porcentaje luciendo 
trajes de flamenca. En muchos 
momentos del recorrido pudimos 
escuchar sevillanas cantadas por 
el Coro Rociero “Ntra. Sra. de la Es-
peranza”, bailadas por un grupo de 
jóvenes que en todo momento se 
arrancaron a bailar para deleite de 
todos los presentes. 

Aunque la feria comienza oficial-
mente por la tarde con el desfile de 
los Gigantes y Cabezudos, una vez 
finalizada la procesión, se llena-
ron las terrazas de bares y casetas, 
dando comiendo incluso el matiné 
en la Caseta Municipal, de la que es 
la última feria de Córdoba y la pe-
núltima de Andalucía, degustando 
las tradicionales tapas de bacalao 
rebozado, lechón, flamenquín, 
calamares, revuelto de bravas y 
calamares, carrillada, pescada en 
adobo, patatas asadas y así un lar-
go etc. de productos típicos ofreci-
dos en las múltiples casetas y bares 
cercanos al recinto ferial.  

Feria de Octubre en Peñarroya-Pueblonuevo

Celebrada en honor a nuestra Patrona la Virgen del Rosario, cumpliéndose todas las tradiciones, 
lluvia incluida

Adalberto García Donas León
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Daniel 
García 
Gallardo

Me van a perdonar ustedes, tenía 
pensado continuar escribiendo sobre 
recuerdos de mi infancia en nuestro 
pueblo, y de los años de mi vida pa-
sados en el campo, de los que guardo 
recuerdos muy bellos, pero visto los 
derroteros que está tomando la políti-
ca de nuestro país, en muchos aspec-
tos, no he sabido resistirme a expresar 
lo que pienso de algunos temas.

Ningún estado o nación, por el sim-
ple hecho de serlo, cuenta con ingre-
sos para subsistir y prestar servicios a 
la ciudadanía, sean éstos cuales sean.

Sus estructuras, funcionariado y 
servicios que lo sustentan o presta, 
se financian con los ingresos proce-
dentes de los impuestos que paga la 

¿Pagar impuestos progresivos o no?

Tan solo unos pocos días después 
de la puesta en circulación de los 
nuevos billetes de 5000 pesetas -tan 
solo un poco más conocido entre la 
gente corriente que los casi invisi-
bles Bin Laden, los billetes de 500€ 
puestos en circulación justamente 
veinte años después- y de la cele-
bración de la cabalgata de Reyes tras 
muchos años de no haber salido a las 
calles peñarriblenses, el 11 de enero 
de 1982 el BOE publicaba el Estatu-
to de Autonomía para Andalucía. El 
26 de marzo aparecía en el BOJA la 
convocatoria a las elecciones para el 
Parlamento de Andalucía fijando el 
domingo 23 de mayo como la fecha 
en que sería llevada a cabo.

Hace 40 años, Peñarroya-Pueblo-
nuevo censaba 13219 habitantes de 
hecho, de los cuales disfrutaban del 
derecho a ejercer el sufragio electo-
ral 10384. La Beneficencia Municipal 
atendía a 135 personas (apenas el 
1% de la población mientras hoy son 
unas 525 las personas que son aten-
didas solamente por Cáritas desde las 
tres parroquias: un 5%) y en las dis-
tintas fases educativas de enseñanza 
primaria, secundaria y de Formación 
Profesional poco más de tres mil es-
tudiantes ocupaban las aulas, dato 
que indicaba que la peñarriblense 
era una población relativamente jo-
ven que aún crecía un poco demo-
gráficamente. Por otra parte, se es-
taban terminado las largas obras de 
remodelación del edificio del Ayun-
tamiento -que seguía albergando 
oficinas y servicios mientras tanto- y 
continuaba la construcción de vi-
viendas iniciada el año precedente 
por el ministerio de Obras Públicas 
y Urbanismo (50) y, por las empresas 
Promotora de Viviendas de Córdoba 
PROVICOSA (21 VPO) y Gavina SL (las 
40 de la primera fase). Y aunque no 
entrara aún en funcionamiento, se 
terminaba el Centro de Recogida y 
Tratamientos de Basuras. También 
se calificaba como monumento His-
tórico-artístico la Real Yglesia Matriz 
de Nuestra Señora del Rosario en el 
distrito de Peñarroya, el edificio más 
antiguo de los existentes en la loca-
lidad.

El 14 de abril aparecían los nom-
bramientos de los componentes de 
la junta Electoral de la zona de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, que abarcaba 
la de los desaparecidos partidos ju-
diciales de Fuente Obejuna e Hino-
josa del Duque, formada por siete 
miembros y presidida por el juez pe-

ñarriblenses José Alfredo Caballero 
Gea. Tras la campaña institucional 
conjunta realizada desde el Gobier-
no y la Junta, fueron publicadas las 
listas electorales el 27 de abril, y se 
inició el día Primero de Mayo, que 
apenas tuvo significación como 
fiesta obrera del trabajo, la primera 
campaña electoral autonómica en 
la que los socialistas del PSOE-A ca-
pitaneados por estepeño Rafael Es-
curedo, se presentaban como claros 
favoritos desarrollando una estrate-
gia de márquetin político centrada 
en la “Gran Caravana de Andalucía” 
– titulada por este partido  como La 
Barraca en homenaje a las misiones 
culturales y pedagógicas realizadas 
en la España rural durante la 2ª Re-
pública- que llevaría a cabo 230 mí-
tines-fiesta con el lema “151 razones 
para levantar Andalucía” por toda la 
geografía andaluza, uno de ellos en 
Peñarroya-Pueblonuevo. En frente 
los partidos del centrismo (Unión 
de Centro Democrático) y la dere-
cha (Alianza Popular) trataban de 
capitalizar el miedo al cambio con 
frases como “Detrás de la rosa, está 
el puño” y cuyos lemas eran “Anda-
lucía, no te dejes meter en un puño”  
y “Soluciones de verdad para Anda-
lucía”, respectivamente, que fueron 
apoyados por la Confederación de 
Empresarios de Andalucía (CEA) que 
creyendo que la abstención electo-
ral favorecería a la izquierda, incitaba 
al voto en estos comicios al tiempo 
que afirmaba en uno de sus carte-
les de propaganda en el que en un 
monstruo bifronte aparecían las si-
luetas de Felipe González y de Alfon-
so Guerra y el texto “¿A quién hay que 
creer?”. Lógicamente se produjo cris-
pación y una dialéctica de continuos 
enfrentamientos entre ambos blo-
ques a los que se añadían en mayor 
o menor medida, el Partido Andaluz 
(PSA) con su “Corazón andaluz, coraje 
andalucista”; el Partido Comunista 
de Andalucía (PCA), con un lema que 
tiene ciertas resonancias en la actua-
lidad: “Juntos Podemos”. Frente Na-
cional (FN), con “Por una Andalucía 
por España” y otros partidos meno-
res como el Movimiento Comunista 
de Andalucía. Estos, y otros lemas, 
eran los estandartes de cada uno de 
los programas políticos con los que 
pretendían conseguir el voto de los 
andaluces. 

Uno de estos febriles días de cam-
paña, que no ha sido posible deter-
minar, se anunció la llegada de parte 

de la “Gran Caravana de Andalucía” 
de la que era la estrella más rutilante 
del partido desde su elección en el 
Congreso de Suresnes (Francia): el 
entonces secretario general Felipe 
González Márquez, para la cele-
bración de un mitin en Peñarro-
ya-Pueblonuevo. Las agrupaciones 
comarcales del Valle de Guadiato 
se movilizaron masivamente para 
acudir a aquel acto. El presidente de 
la peñarriblense, Cipriano Moreno 
Caballero se atribuía el haber con-
seguido que viniera, pues recorda-
ba cómo tras intentarlo a través de 
cordobés Martínez Bjorkman, él le 
pidiera que no olvidase la situación 
de esta cuenca minera que tan mal 
lo estaba pasando e insistirle,  ade-
más, de que serviría para apuntalar 
organización local del partido, tras 
lo que Felipe le pidió el teléfono 
para confirmar su visita en una de las 
ocasiones en la que viajara a Sevilla, 
como efectivamente hizo.

El entonces primer teniente de al-
calde peñarriblense, Rafael Marañón 
Colorado, contaba como días antes 
de celebrarse el mitin pidió las llaves 
del recinto de La Papelera, que por 
su amplitud iba a ser el lugar en el 
que se celebraría el acto al que se 
esperaba una asistencia masiva, al 
industrial Manolo Abril, que se las 
dio gustosamente. Pero aquel lu-
gar, tras una década de abandono 
estaba muy sucio y descuidado por 
lo que acudió al recurso de utilizar 
al personal del Ayuntamiento fuera 
de horas de trabajo, del cementerio 
y otros servicios para adecentarlo 
convenientemente. Se alquilaron 
2500 sillas a los Ledesma del Cerro, 
que entonces se dedicaban a este 
negocio, y el alcalde belmezano, 
también del PSOE, Manolo Sánchez, 
más conocido como Lechones, ofre-
ció varios centenares más. Como no 
se sabía exactamente ni la hora ni la 
carretera por la que iba a llegar La 
Barraca, Marañón envió a personal 
de su confianza a las entradas de la 
localidad para que la esperase y la 
condujera al lugar previsto. Llegaron 
por entrada de Hinojosa del Duque 
visiblemente cansados tras el via-
je por aquella pésima la carretera y 
antes se detuvieron a tomar café en 
la estación de servicio de La Piscina, 
para descansar un poco. Luis Yáñez, 
que no venía con el grupo, llegó des-
pués. 

El lugar estaba atestado, pues 
aparte de los que podían asistir aco-

ciudadanía.
Afirmar que los impuestos sólo sir-

ven para engordar al Estado es tam-
bién una gran simpleza. Los impues-
tos son los principales ingresos con 
los que se pueden financiar servicios 
públicos, que no existirían sin ellos o 
podrían disfrutarse sólo a precios des-
orbitados.

Hay justicia cuando la gente disfruta 
del derecho a  la vivienda, a la educa-
ción, a la salud, a la protección social, 
a la vida digna… Y para eso hay que 
pagar impuestos y que los ingresos 
de las arcas públicas se redistribuyan 
con justicia.

No pagar impuestos o pagar menos 
de lo que se debe debilita al Estado y 
dificulta su innegable obligación de 
atender los derechos de la ciudada-
nía.

Por eso, pagar impuestos es  hacer, 
entre todos, que el estado sea me-

jor y más justo.  Tenemos que pagar 
impuestos porque las personas nos 
necesitamos, dependemos unas de 
otras y otras de unos.

Pagar impuesto, creo, es algo que 
no nos gusta a nadir, pero suficiencia 
fiscal significa que el Estado no gasta 
según lo presupuestado sino que pre-
supuesta según las necesidades de la 
ciudadanía y los derechos a satisfacer. 
Un principio que no se respeta, sino lo 
contrario cuando se bajan o suprimen 
impuestos, pues esto hace que quie-
nes tiene una situación económica 
holgada puedan aumentar su fortu-
na, mientras la clase trabajadora ape-
nas dispone de unos cuantos euros 
más al año (como por ejemplo ocurre 
con la supresión del impuesto sobre 
El Patrimonio ¡que por cierto! en las 
autonomías donde está vigente, el 
mínimo exento es de 700.000 euros, 
tanto para contribuyentes residentes 

como no residentes).
Decía que quienes tienen una situa-

ción económica holgada, el suprimir-
les el pago de impuestos, no hace que 
creen más puesto de trabajo, eso es 
algo que el Poder Económico repite 
para que sea creído por la clase traba-
jadora, cuando la realidad es que las 
grandes fortunas, salvo excepciones, 
cuando no llevan una parte impor-
tante de su fortuna a Paraísos Fiscales, 
dedican el dinero a la especulación 
financiera e inmobiliaria.

La clase trabajadora que vive en 
comunidades autónomas, con una 
presión   fiscal baja ¿Cree vivir mejor, 
y con los mismas prestaciones socia-
les? En esas comunidades ¿Reciben la 
atención sanitaria igual que donde se 
pagan más impuestos, y las listas de 
espera son del mismo tiempo? 

Alguien puede pensar que si en la 
sanidad pública se suprimen Centros 

de Atención Primaria y el número de 
sanitarios que prestan servicios en los 
mismo ¿el servicio que reciben quie-
nes no pueden acudir a los centros 
privados es igual?

En los países más avanzados del 
norte de Europa de los que, en mu-
chas ocasiones, hablamos con sana 
envidia, quienes tienen más ingresos 
llegan a pagar en impuestos hasta un 
50% de los mismos.

Sin otro animo que el de hacer que 
todos reflexionemos, voy hacer una 
pregunta: en Andalucía, si se suprime 
el Impuesto sobre El Patrimonio  ¿los 
terratenientes crearán más puestos 
de trabajo como respuesta adecua-
da para hacer disminuir el paro de 
los llamados “jornaleros” y, al menos, 
¿emplearán parte del dinero que les 
quedará disponible, en mejorar las 
condiciones de trabajo de los mis-
mos?

Y Felipe González se hizo carne mortal en 
Peñarroya-Pueblonuevo
Jerónimo López Mohedano, CO

modados en las sillas, podía haber 
de pie unas mil quinientas o dos mil 
personas más que lo llenaban todo. 
Antonio Toledo, a la sazón secre-
tario general del PSOE local, recor-
daba que su partido vino haciendo 
campaña para la Autonomía por el 
artículo 151 y que en ese multitudi-
nario acto intervino primero el alcal-
de, como autoridad local, después 
José Miguel Salinas, como Secreta-
rio General Provincial y, finalmente 
en medio de un  ambiente festivo 
y un entusiasmo generalizado, Feli-
pe González que dijo que Escuredo 
volvería a ser el presidente de los 
andaluces que siempre estarían or-
gullosos de haber participado en 
la construcción de la Andalucía del 
futuro y pidió que sus votos  en la 
jornada del 23 sirvieran para evitar  
que el poder siguiera en las mismas 
manos de quienes siempre lo habían 
tenido. 

Y refiriéndose a la población, hizo 
un paralelismo entre el pueblo fic-
ticio de Macondo de Gabriel García 
Márquez en su celebérrimo, enton-
ces, “Cien años de soledad” y la situa-
ción de la cuenca tras el abandono 
de la misma por la Sociedad Minera y 
Metalúrgica de Peñarroya que había 
explotado sus riquezas mineras du-
rante tres cuartos de siglo. Aunque 
lo que más ha permanecido en el 
recuerdo de los peñarriblenses que 
asistieron son aquellas palabras di-
chas a modo de promesa-profecía: 

 - “Estas chimeneas volverán a echar 
humo”, que fueron capaces de pro-
vocar el delirio más completo. Aun-
que nadie podrá decir en sentido 
estrictamente literal que no se haya 
cumplido, pues desde hace ya bas-
tantes años, por lo menos una vez 
cada año humean avivadas por el 
fuego que para recuperar el pasa-
do patrimonial lleva a cabo en sus 
ceniceros la activa asociación de “La 
Maquinilla”.

Algunos de quienes fueron testi-
gos de este acontecimiento dicen 
que aquel hombre era capaz de 
vender una novela a un ciego, que 
resultaba imposible eludir el influjo 

de sus palabras que parecían las de 
un encantador de serpientes. “Las 
mujeres se lo comían y todos los hom-
bres querían estrechar su mano”, re-
cordaba Cipriano Moreno. Otros re-
conocerían luego que, pese a no ser 
de su cuerda política, fueron a votar 
por él en las siguientes elecciones 
generales creyendo que era la repre-
sentación más genuina del cambio 
que necesitaba aquella España de 
los ochenta.  Una suerte de historia 
de amor entre aquel Felipe González 
y aquellos españoles que, como casi 
todas las historias de amor  empezó 
bien, pero no tuvo un final feliz.

Los resultados de aquellos comi-
cios del 23 de mayo, a pesar de ser 
de los primeros que se celebraron en 
un domingo, en lugar de en día labo-
ral como se hacía para movilizar más 
a los votantes, dieron un resultado 
que fue indiscutible tanto en Anda-
lucía como en Peñarroya-Pueblo-
nuevo, localidad en la que se dieron 
estos datos:
PSOE-A: 4298         (45%)  
UCD: 778     (10,91%)   
AP: 568 (7,97%)  
PCA-PCE: 492 (6,90%)
PSA:  451 (6,33%)  
FN:  292 (4,10%)
PST: 151 (2,12%)  
PCE (ML)  27 (0,38%)
FE-JONS:   21 (0,29%)  
UCE:  19 (0,27%)
MCA:  13 (0,18%)

Con estos resultados, cuando ya 
habían comenzado a jugarse los 
encuentros de la Copa Mundial de 
Fútbol, acontecimiento organizado 
por vez primera por la Federación 
Española de este deporte, y la masco-
ta del popular Naranjito se hacía casi 
omnipresente en todo el país, el lunes 
21 de junio se constituía en Sevilla el 
nuevo parlamento autonómico anda-
luz. Entre los diputados constituyen-
tes convocados para este acto en los 
Reales Alcázares de Sevilla estaba el 
peñarriblense Antonio Toledo García. 

El camino hacia la el gran triunfo 
electoral socialista del 29 de octubre 
en todo el país quedaba un poco más 
despejado. 
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Alfonso García-Donas Sepúlveda  Psicólogo
En un artículo anterior hablába-

mos sobre la diferencia existente 
entre estados mentales de lucha y 
el estado de aceptación. Resumida-
mente, un estado de lucha es aquel 
en el que ofrecemos resistencia so-
bre lo que sucede a nuestro alrede-
dor y para combatirlo entramos en 
estados mentales de ira, ansiedad, 
preocupación…, con los cuales 
buscamos cambiar los aconteci-
mientos. 

Por su parte, el estado de acep-
tación es aquel en el cual aceptas 
de manera incondicional lo que es, 
sin más. Desearías cambiarlo, pero 
entiendes que en ese momento no 
puedes, así es que utilizas tus recur-
sos internos para generar alternati-
vas o simplemente entiendes que 
aunque te gustaría que algo fuese 
de otra manera, es como es y no te 
empeñas en cambiarlo. Tampoco 
estás todo el rato en tensión “pe-
leándote con la situación”.  

Bien, está claro que los estados de 
lucha generan congestión emocio-
nal y malestar, y que el estado de 
aceptación genera alivio y tranqui-
lidad. Si está tan claro, entonces, 
¿por qué nuestra mente entra tan a 
menudo en estados de lucha? 

Para responder a esta pregunta 
tenemos que remontarnos al me-
nos doscientos mil años atrás. Pon-
gamos por caso que estaban allí, en 
la ribera de un caudaloso río, dos 
seres humanos decidiendo si ins-

talar en ese lugar su campamento 
base. Había agua potable, árboles 
frutales, pesca, caza y una relativa 
seguridad. ¿Qué más se le puede 
pedir a un sitio para vivir? Por ello, 
uno de esos seres humanos estaba 
tranquilo, por fin habían encontra-
do un buen sitio. Así es que decidió 
relajarse y disfrutar de la conquista. 
¡Qué bien! Por fin un lugar donde 
poder vivir relajados. El otro, en 
cambio, se encontraba casi perma-
nentemente nervioso. Vigilaba el 
lugar, hacía acopio sin cesar de pro-
visiones, fabricaba armas, explora-
ba opciones de defensa en caso de 
ser atacados por otros seres huma-
nos o animales salvajes, buscaba la 
manera de tener un refugio resis-
tente ante una posible inclemencia 
climatológica… No era capaz de 
relajarse. 

En este punto cabe preguntarnos 
cuál de los dos sobrevivió llegado 
el momento, si el “relajado” o el 
“agobiado”. Efectivamente, ante 
un imprevisto que pusiera en ries-
go sus vidas, el agobiado estaba 
mucho más preparado, por lo que 
fueron ellos, “los agobiados”, los 
que sobrevivieron, postergando 
así su genética en el mundo. Como 
consecuencia, nuestro cerebro es 
heredero directo de aquellas di-
námicas mentales, que tan útiles 
fueron para nuestra supervivencia 
en el pasado. Es por eso que exis-
te en el ser humano una tendencia 

natural a preocuparse en exceso, a 
experimentar estados de ansiedad, 
a resistirnos e intentar luchar con-
tra lo que no nos satisface… A estar 
alerta, en definitiva. 

No obstante, el mundo ha cam-
biado desde entonces. Tenemos 
muchos menos motivos que nues-
tros antepasados para estar todo 
el rato ansiosos y preocupados, 
tensos, inquietos y nerviosos por 
las vicisitudes del entorno. Lo que 
ocurre es que tan útil fue aquel 
mecanismo de supervivencia que 
se quedó instalado en nuestro 
cerebro. Por lo tanto, en muchas 
ocasiones ocurre que esos estados 
de lucha mental están de forma 
permanente, sin discriminar si son 
necesarios en este momento para 
resolver esa cosa o no lo son. Te 
cuento un secreto (tono de susu-
rro): la mayoría de las veces no lo 
son. 

Es por eso que la mejor estrate-
gia para la mayoría de momentos, 
es gestionar nuestra mente en pos 
de abandonar ciertos estados de 
lucha, para entrar en un estado de 
aceptación. Al fin y al cabo la mayo-
ría de veces no está pasando nada 
realmente malo. 

Claro está que hay muchas cosas 
y personas fastidiosas en el mun-
do, qué duda cabe, pero cuando 
permitimos que sean esas circuns-
tancias (o personas, o hechos o 
situaciones concretas) las que mo-

difiquen nuestras respuestas, en-
tonces les entregamos el poder de 
nuestro mundo interno. Dicho de 
otro modo: lo que pienso y siento, 
el cómo estoy y cómo me encuen-
tro, cómo me comporto como con-
secuencia, lo dejamos a merced de 
factores externos. Estamos vendi-
dos. 

La alternativa es la aceptación. 
Hay un mecanismo que satisface 
muchísimo al cerebro humano y 
es tomar el control de las situa-
ciones. Cuando el cerebro siente 
que tiene el control de la situa-
ción, entonces entra en emoción 
de alivio y tranquilidad. Así es 
que cuando algo te incomode o 
te haga sufrir en exceso hazte la 
siguiente pregunta: ¿Puedo ha-
cer algo para cambiar esto?

Si la respuesta es sí, entonces 
hazlo. 

Si la respuesta es no, deja de 
preocuparte por ello, ya que de 
la misma manera que no por 
mucho madrugar amanece más 
temprano, no por mucho pen-
sar resolvemos algo antes. Existe 
una expresión que resume este 
proceso: Déjalo ir. 

Si la respuesta es “sí, puedo 
hacer algo, pero no en este mo-
mento”, entonces piensa en esa 
estrategia, agéndala en tu ca-
beza para cuando llegue su mo-
mento y hasta entones deja ir la 
preocupación. Ya está fichada la 

solución, ahora hace falta tiem-
po, hasta entonces no debes 
pensar en ello. Al fin y al cabo, 
¿qué utilidad tiene? 

En cualquiera de los casos es-
tarás tomando el control de la 
situación de manera conscien-
te y este proceso libera espacio 
mental y, por lo tanto, conlleva 
alivio. Así es como se adquieren 
los estados de aceptación. La 
alternativa es que la mente no 
deje de darle vueltas a algo que: 
a) tiene solución pero no la estoy 
poniendo en marcha, b) no tiene 
solución, por lo tanto para qué 
seguir pensando en ello, o c) tie-
ne solución, pero no es inmedia-
ta, con lo que ya llegará el mo-
mento de pensar en ello cuando 
pueda ocuparme. Resumen a la 
pregunta ¿Esto tiene solución? 
cuando algo nos preocupa. Sí: 
hazlo. No: déjalo ir. No ahora, 
pero sí luego: déjalo ir por ahora, 
ocúpate luego.  

Y esto es aplicable a cualquier 
cosa. Es importante que no permi-
tas que tu mente le de vueltas inne-
cesarias a una cuestión en particular 
que por cualquier motivo te hace 
sufrir. Toma el control de ello, acepta 
lo que es y no lo que te gustaría que 
fuera, toma decisiones coherentes 
con esa realidad (que muchas veces 
no es luchar, sino aceptar), y estarás 
generando estados de desconges-
tión emocional. 

Estados de lucha vs. Estado de aceptación II
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Adalberto García Donas León

Noviembre del 2005 marcaba 
el comienzo de esta sección, que 
poco a poco, mes a mes, ha ido cu-
briendo etapas a lo largo de los 17 
años que han pasado desde enton-
ces. Si echamos la cuenta, por esta 
sección han pasado  más de 1.800 
fotografías, la mayoría en blanco y 
negro, a través de las cuales hemos 
podido ir contando esas historias 
de nuestros familiares y amigos 
que el paso del tiempo plasmado 
sobre el papel, como ley de vida, 
nos ha tocado vivir, valorando aún 
más lo poco o mucho que tenemos 
ahora. 

De ellas, ha salido una revista, 
donde hemos podido publicar una 
selección de 350 fotos para conme-
morar los 100 años del Almacén 
Central. La misma fue editada en 
el 2017 por la Diputación Provincial 
y el Excmo. Ayuntamiento de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, con fondos 
fotográficos, como digo, sacados 
de las que se han ido publicando 
en “elperiódico” y algunas que dis-
ponía la Asociación Cultural y Patri-
monial “Desde la Cima”. La revista 
se dividió en 11 capítulos: Panorá-
micas, grupos de amigos, cultura-
les y religiosas, el cerco y empre-
sas, peñas de amigos, deportivas, 
orquestas, escuelas, pascuas en el 
campo, grupos de trabajadores y 
usos y costumbres. 

Ojalá algún día no muy lejano, 
podamos publicar otra revista simi-
lar con una buena selección de las 
fotos restantes, todas cedidas por 
nuestros amigos lectores, en la que 
como ocurriera con la revista men-
cionada, se relacionará los nom-
bres de las personas y familias que 
mes a mes han ido cediéndolas.              

Foto 1
Foto archivo popular, realizada en 

1927
En ella vemos a un grupo de tra-

bajadoras en la sección de corte, 
junto a un compañero, en la fábrica 
“La Yutera” edificio de10.000 m2 
construido en 1914 por la S.M.M.P. 
cuya estructura, al ser diseñada en 
el Estudio Eiffel en París, es similar 
al Almacén Central, la otra nave 
emblemática de 14.000 m2 del Pa-
trimonio Arquitectónico Industrial 
de Peñarroya-Pueblonuevo. A lo 
largo de 50 años llegó a contar con 
más de 1.300 puestos de trabajo, la 
mayoría mujeres, donde se fabrica-
ban entre otras cosas, sacos de yute 
para café y azúcar. Actualmente 
es sede de la Mancomunidad de 
Municipios “Valle del Guadiato”, 
algunas dependencias munici-
pales, sede del Centro de Poesía 
visual, del Museo Geológico Mine-
ro, de las oficinas de Emproacsa y 
Promociones Industriales, varias 
salas grandes para exposiciones, 
cuenta también con una cafete-
ría y dependencias varias para la 
promoción de empleo, la sede de 

Protección Civil y alguna que otra 
empresa en funcionamiento.   

Foto 2
Cedida por Mari Mada Sánchez 

Chamizo, fechada el 19 de marzo 
de 1961

La misma está realizada en el inte-
rior del taller de costura de Confec-
ciones Peñalta, situado en la calle 
Teatro de Peñarroya-Pueblonuevo y 
en ella vemos a sus trabajadoras ce-
lebrando un día de convivencia con 
una comida invitación de la casa. 
Tan solo reconoce a Julia, esposa de 
Pepe Peñalta.

Foto 3
Cedida por Mari Mada Sánchez 

Chamizo, fechada el 9 de diciembre 
de 1961

En ella vemos a un grupo de ami-
gas celebrando un día de conviven-
cia, tan normal como lo es ahora ha-
cerlo llegadas las Fiestas Navideñas.

Foto 4
Cedida por Mari Mada Sánchez 

Chamizo, fechada el 2 de agosto de 
1966

En ella vemos a nuestra colabora-
dora Mari Mada, junto a su tía Juana 
Chamizo, Julia Chamizo y su herma-
na Julia Sánchez, pasando un día de 
campo en Villaharta donde iban a 
las conocidas como fuentes de agua 
agria, a día de hoy en funcionamien-
to.

Fotos 5, 6 y 7
Cedida por Mari Mada Sánchez 

Chamizo, fechada el 1966
Las tres fotos están realizadas en 

el interior del Bar del Productos de 
Peñarroya-Pueblonuevo, en la boda 
de Manola Chamizo y Arcadio San-
tos. Vemos a un buen número de 
familiares y amigos. Entre ellos re-
conoce a Juli, Fina, Chelo, Luisa, Mari 
Mili, José Sánchez, Mari Mada Sán-
chez, José Miguel Sánchez, Pepe 
Peñalta, Miguel y Constanza.  

 Foto 8
Cedida por Mari Mada Sánchez 

Chamizo, fechada el 14 de agosto 
de 1965

En ella vemos una celebración el 
primer día de feria, sin saber de qué 
se trata concretamente y tan solo 
reconoce a Arturo Gallardo.  

Foto 9
Cedida por Lucio Cambrón Do-

mínguez, fechada el 8 de octubre 
de 1973

La misma está realizada a un gru-
po de amigos en la pista de los co-
ches de choque en la Feria de Octu-
bre en Peñarroya-Pueblonuevo. En 
ella vemos de izquierda a derecha 
al propio Lucio Cambrón Domín-
guez, Rafael García Sánchez, re-
cientemente fallecido, buen amigo 
de todos los que tuvimos la suerte 
de conocerlo y tratarlo, en cuyo re-
cuerdo va dedicada esta fotografía, 
Francisco Fernández Sillero, Juan 
José Rincón Belltall, Francisco Al-
calá, Joaquín García Sánchez y Fer-
nando Tercero Ocaña.   
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C/ Cantera, 17  
Peñarroya-Pueblonuevo(Córdoba)

957 560 226 - 677 520 715

Cocina de Juan Sandoval 
Nogales para el Periódico 

Capítulo 28La vida de un peñarriblense
Miguel Luis Vigara Durán

La Venganza de D. Mendo. Soy Don Nuño

Ya he comentado en capítulos 
anteriores mi afición por el teatro, 
sobre todo por la interpretación. Ya 
en el seminario intervine en varias 
obras adaptadas a jóvenes, como  
“Los cuatro Robinsones” o “La barca 
sin pescador”. La profesora de litera-
tura, doña María José Porro Herrera, 
nos inculcó el gusanillo por la re-
presentación de una obra de teatro 
que nos divirtiera tanto a los que la 
interpretaríamos como al resto de 
compañeros cuando la vieran repre-
sentada en el salón de actos de la 
Escuela.

Ni que decir tiene que los prepa-
rativos fueron complejos; primero 
elegir a los que mejor pudieran in-
terpretar los papeles, desde el per-
sonaje principal, don Mendo, que 
tenía que ser un actor con buena 
memoria para tan largo texto y en 
verso, luego dibujar los decorados, 
aquí tuvimos al gran artista y compa-
ñero Manuel Mora que los preparó 
excelentemente, y por último el ves-
tuario, que se trajo de Madrid de una 
casa que alquilaba trajes para repre-
sentaciones teatrales de la época.

Distribuidos los personajes, co-
menzamos a estudiar cada uno su 
papel, y a memorizarlo cuanto antes 
mejor. Tras un tiempo prudencial se 
iniciaron los ensayos, que era ver-
daderamente lo más laborioso. La 
puesta en escena, etc. de todo se 
encargaba la profesora, lo que debió 
ser agotador para ella, aunque ape-
nas lo manifestaba. Sus indicaciones 

como directora de escena siempre 
eran precisas y acertadas, y poco a 
poco, con la memorización total de 
los textos, fuimos avanzando con 
paso seguro y la obra iba tomando 
cuerpo. Incluiré un breve resumen 
de la obra:

“La venganza de don Mendo, obra 
teatral de  Pedro Muñoz Seca, fue 
estrenada en el  Teatro de la Come-
dia de Madrid en 1918.   

La venganza de don Mendo es una 
obra dividida en cuatro actos, en la 
que abundan los juegos de palabras 
y golpes de humor; una reducción al 
absurdo de los elementos propios 
del drama histórico con fines paródi-
cos. Se unen elementos del ayer y del 
presente en obvios  anacronismos, 
haciendo además que personajes 
medievales se muevan en un mundo 
dominado por la moral utilitaria del 
tiempo de Muñoz Seca.

Magdalena, hija de don Nuño 
Manso de Jarama, mantiene relacio-
nes a escondidas con el noble don 
Mendo. El padre de la joven decide 
casarla con un rico privado del rey, 
don Pero de Toro. Ella, que quiere 
ascender socialmente, acepta, sin 
avisar a su amante. Don Pero y todo 
el castillo de don Nuño descubren a 
los amantes. Don Mendo se auto in-
culpa diciendo que entró al castillo 
para robar, buscando de esta forma 
proteger a Magdalena. Acaba encar-
celado y condenado a muerte, por 
orden de don Nuño, y emparedado, 
por orden de Magdalena. Magdale-

na y don Pero se casan. Don Mendo 
descubre, con este acto, la traición y 
lo miserable de Magdalena, que re-
sulta no amar a nadie más que a sí 
misma. Un amigo de él, el marqués 
de Moncada, lo rescata de la torre, 
dándole así la oportunidad de llevar 
a cabo su venganza. Comienza una 
nueva vida en la que irónicamente se 
hace llamar Renato (“renacido”), un 
apuesto  trovador al que todas adu-
lan. Comienzan a trabajar con él unas 
moras, de esta forma le añaden baile 
a sus cantos. Una de ellas es Azofaifa, 
quien está perdidamente enamora-
da del  juglar. Magdalena, sin saber 
que es don Mendo, también se fija 
en él y lo seduce. Por si fuera poco, 
Magdalena también mantiene rela-
ciones a escondidas con el rey, don 
Alfonso. Don Pero y su padre, don 
Nuño, la espían mientras se cita con 
Renato y con don Alfonso en la cue-
va. La reina Berenguela, esposa de 
don Alfonso, también se cita con el 
apuesto trovador en la cueva. Su pa-
dre y su esposo, ante esto, planean 
matar a Magdalena por infiel y arpía, 
y se dirigen, para ello, a la cueva don-
de se ha citado con el juglar Renato 
(don Mendo). Todos van a la cueva: 
don Mendo, Magdalena, don Nuño, 
don Pero, Moncada, el rey, la reina, 
Azofaifa, y demás acompañantes, 
así como doña Ramírez y el marqués 
de Moncada. En esa cueva mueren 
todos los personajes principales, 
menos el rey, la reina y el marqués 
de Moncada.”(Texto entrecomillado 
tomado de Wikipedia).

Resultó ser todo un éxito y lo pasa-
mos en grande.

María José Porro, profesora de Magisterio

Ingredientes 
1/2  kilo de  fabes
1/4  kilo de almejas gallegas (yo os 
recomiendo la babosa) 
1/2 pimiento verde
1/2 puerro 
1     zanahoria pequeña
1 hoja de laurel
1 trozo de tocino fresco
Aceite de oliva
Unos 20 gramos de mantequilla
Harina
Ajos
Perejil
Sal
Vino blanco 

 Elaboración
Lo primero que haremos es po-

ner las fabes en agua la noche an-
terior para que se nos hidraten

  Y  las almejas las cubrimos en 
agua con gas para que limpie la 
arenilla que puedan tener. 

En una cazuela con agua mi-
neral introducimos las fabes, las 
ponemos a fuego alto y cuando 
arranque a hervir bajamos el fue-
go a medio y sacaremos las espu-
mitas que vayan soltando, esto lo 
haremos durante la cocción, 2 ó 3 
veces, y seguido introducimos el 
puerro el pimiento la zanahoria el 
trozo de tocino y la mantequilla y 
un chorreón de aceite tapamos y 
que vaya cociendo a fuego medio 
lento nunca que haga borboto-
nes, la cocción ya lo iréis viendo 
pero hora y   media   seguro. (las 
fabes no tocarlas con nada solo 
moviendo la cazuela en  vaivén) 

Fabes con almejas

Mientras se van cocinando hace-
mos una majada con 2 dientes de 
ajos y perejil (solo las hojas) le agre-
gamos un chorreón de aceite de oli-
va y trituraremos con una batidora   y 
reservamos

Una vez terminada las fabes saca-
mos la zanahoria el puerro y el pi-
miento y con un poco de caldo de la 
cocción trituramos y lo agregamos al 
guiso. (El tocino lo sacamos que ya 
hizo su labor) 

Por ultimo en una sartén con aceite 
de oliva hacemos este sofrito, 2 dien-
tes de ajos muy picaditos, lo freimos 
vigilando que no se nos quemes y 
a continuación una buena cuchara-
da de harina y lo rehogamos con el 
ajito que se cocine bien echamos las 
almejas y un vasito de vino blanco 
tapamos y en unos 2 minutos esta-
rán abiertas las almejas, las introdu-
cimos en la cazuela y agregaremos la 
picada de ajo y perejil que teníamos 
reservada, cocinamos a fuego bajo 4 
minutos y a disfrutar de es platazo. 

 Esta receta con un Pin Pan la ten-
dréis hecha.

Otoño una estación apropiada 
para preparar unas fabes con   
almejas. Unos de los ricos platos 
que tiene la  cocina Asturiana

Foto de Protección Civil desfilando el día de la Hispanidad, dedicada 
a los miembros de protección civil de Peñarroya-Pueblonuevo.

FOTO DEDICADA
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Direcciones de Farmacias de Guardia  hasta las 22,00 
horas, así como toda la noche en Peñarroya-Pvo., del 1 
de NOVIEMBRE 2022 al 30 de NOVIEMBRE 2022

Toda la noche

Día 01
Día 02
Día 03
Día 04
Día 05
Día 06
Día 07
Día 08
Día 09
Día 10
Día 11
Día 12
Día 13
Día 14
Día 15
Día 16
Día 17
Día 18
Día 19
Día 20
Día 21
Día 22
Día 23
Día 24
Día 25
Día 26
Día 27
Día 28
Día 29
Día 30

Herminia 
Marcado

Desde elperiódico sabemos que son momentos 
muy difíciles.  Nos unimos al dolor de familiares 
y amigos de los fallecidos

Fecha         Nombre           Edad

Listado de fallecimientos de OCTUBRE 
2022 solicitado por los paisanos que están 
fuera de la comarca

Peñarroya-Pueblonuevo
30-09-2022   Teresa Morales Burgos   57
01-10-2022 Rafaela Obrero Mellado  61
02-10-2022 Manuel Esquinas Martínez  86
03-10-2022 Concepción Delgado Cárdenas 86
04-10-2022 José Díaz Caballero  69
11-10-2022 Francisco Paredes González  60
11-10-2022 Crescencia Gahete González  85
13-10-2022 Francisco Prieto Ruiz  78
14-10-2022 Rafael Castellano Mohedano  86
17-10-2022 Daniel Calero Cabello  86
21-10-2022 Angelina Becerra Vaquera  70
25-10-2022 Jessica Fernández Mateo  34
29-10-2022  Manuel Fernández Mata   62
30-10-2022 Jesús Orozco Martín  80
31-10-2022 José Jara Rodríguez  69
Los Blázquez 
08-10-2022 María Antonia Ruiz Sanz  94
Villanueva del Rey
10-10-2022 Eduardo Giménez Cesar  89
12-10-2022 Francisco Moreno López  90
19-10-2022 Antonio Muñoz Caballero  90
25-10-2022 Juana Márquez Benavente  88
Belmez y Aldeas
24-10-2022 Carmen Pérez Romero                                   88 
19-10-2022 Esperanza Arias Coronado  95
Fuente Obejuna y Aldeas
11-10-2022 Ángel Gómez Cabezas  72
24-10-2022 Julián Ernesto Mendoza López 67
24-10-2022 Juan Espinosa Soto  70
28-10-2022  Eladio Triviño Moreno   72
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La localidad de Villanueva del Rey celebrará los 
días 5 y 6 de noviembre una nueva edición de la 
Fiesta de la Trasiega. Una actividad que cumple su 
octava edición.

Dentro de las actividades programadas habrá  el 
día 6 una exhibición de vendimia, degustaciones de 
jamón y queso, desayuno molinero. 

También se celebrará el concurso y degustación de 
vino de pitarra.

Villanueva del Rey celebrará en noviembre una nueva edición 
de la Fiesta de la Trasiega

La fiesta se celebrará los días 5 y 6 de noviembre 

elp

Tiene su origen en Estados Unidos 
y comenzó a aplicarse en los años 60. 
Desde entonces y hasta ahora, son 
muchos los países que han adoptado 
esta costumbre, alargando las ofertas 
más allá la propia jornada de viernes, 
y que ahora suele extenderse duran-
te varios e incluso una semana. Las 
ofertas suelen ser muy cuantiosas 
precisamente para atraer a potencia-
les compradores que, de otro modo, 
esperarían a la temporada navideña 
para lanzarse a gastar dinero. Por eso 
no es de extrañar que muchas perso-
nas aprovechen para adelantarse y 
asegurarse, de paso, conseguir deter-
minados productos cuya disponibili-
dad puede peligrar.

Ten en cuenta estos cuantos conse-
jos que debes tener en cuenta para 
realizar una buenas compras, ante 
esta avalancha de descuentos:

Si te interesa mucho un producto, 
comprueba ya cuál es su precio,  para 
saber si efectivamente ha sido rebaja-
do.

Haz una lista con los artículos que 
tienen tu interés, ya sean de ropa, 
calzado, complementos, cosmética o 
aparatos electrónicos.

Aprovecha ahora para hacerte con 
los regalos de Navidad, ya que los 
descuentos estarán también en los ju-
guetes así como en la ropa deportiva, 
que también es muy recurrente para 
agasajar a familiares o a amigos cuan-
do lleguen las fiestas.

Así mismo es una oportunidad para 
invertir en cultura y hacerte con libros 
o música, hazte con el “bestseller” que 
nunca llegaste a leer, una serie de tu 
superhéroe favorito o novelas gráficas 
de culto para ti o para los tuyos. 

Y no te olvides de mirar algún viaje 
a alguna ciudad que quieras conocer, 
turismo rural o una escapada a algún  
balneario.

No te dejes llevar por los grandes 
descuentos y piensa si ese producto 
lo necesitas realmente, para realizar 
compras de manera inteligente.

           Felices compras!! 

¿Qué comprar…en el 
“Black Friday?
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elperiódico

La Delegación de Igualdad 
pone en marcha para este 
otoño 2022 una nueva edi-
ción de ‘Tierra de mujeres, 
en el marco del Día Inter-
nacional de la Mujer Rural. 
Esta iniciativa creada en 2017 
pretende reivindicar una 
mayor sensibilización hacia 
las mujeres rurales, visibili-
zar el importante papel que 
juegan en el medio rural y 
reconocer su labor median-
te este homenaje lúdico. 
EL día 14 de octubre se 
llevó a cabo la represen-
tación de ésta obra de 
teatro que ha sido de ca-
rácter gratuito en el Teatro 
Municipal de Fuente Obejuna. 
La Compañía de teatro Jó-
venes Clásicos reescribe el 
mito del Don Juan clásico en 
una historia intensa que nos 
presenta a una Inés ansio-
sa por reivindicar su digni-
dad y por contar su verdad. 
Inés de Ulloa es la historia de 
la novicia apostada por Don 
Juan. Más allá del ajado rela-
to de la muchacha inocente 
redentora de su amado, es 

El programa “Tierra de Mujeres” de la Diputación trae 
a Fuente Obejuna la obra de teatro “Inés de Ulloa”

Una monja, que se hace llamar a sí misma Doña Inés de Ulloa, vive escondida y 
olvidada en la celda de un convento donde espacio y tiempo parecen confundirse

elp

la angustiosa historia de una 
mujer condenada a la eterna 
lucha para tomar conciencia 
de sí misma y elevarse hasta 
alcanzar su plenitud perso-
nal. Una monja, que se hace 
llamar a sí misma Doña Inés 
de Ulloa, vive escondida y 
olvidada en la celda de un 
convento donde espacio y 
tiempo parecen confundirse. 

Una noche recibe la visita de 
un viajero interesado en la ve-
racidad del mito de Don Juan. 
Doña Inés deberá enfrentarse 
de nuevo a la eterna sombra 
de su amado. El texto fue es-
crito por Sergio Rubio e inter-
pretado por Elena Roncero. 
La dirección corrió a cargo de 
Pedro Hofhuis.

Uno de los momentos de la representación
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